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Прием Л. И. Брежневым 

И. Ко ма нд

С Е Г О Д Н Я  
В Н О М Е Р Е ;

•  БОЛЕЕ ЧЕМ НА 10 МИЛ
ЛИОНОВ РУБЛЕЙ СВЕРХ З А 
ДАНИЯ РЕАЛИЗОВАЛА ПРО
ДУКЦИИ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
ОБЛАСТИ ЗА  10 МЕСЯЦЕВ

ф  ВВЕСТИ НОВЫЕ ПРОИЗ
ВОДСТВЕННЫЕ МОЩНОСТИ, 
РЕКОНСТРУИРОВАТЬ И М ЕЮ 
Щ ИЕСЯ ПЛОЩ АДИ — ГЛАВ
НАЯ ЗАД АЧА  СТРОИТЕЛЕЙ 
НА ФИНИШ Е ВТОРОГО ГОДА 
ПЯТИЛЕТКИ

11 нопбря Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев принял в Кремле 
находящегося с официаль
ным 'дружественным визи
том в СССР кандидата в 
члены Политаополкома ЦК 
РКП, министра националь
ной обороны СРР генерал- 
полковника И. Комаиа.

В беседе приняли участие 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр о1бороны СССР 
Маршал Советского Союза 
Д. Ф. Устинов и посол СРР 
в СССР Г. Ба1друс.

Состоялся обмен мнения
ми по вопросам дальнейшего

развития дружеских отно
шений и сотрудничества 
между Советским Союзом и 
Рз'мыкией, а также по ак
туальным международным 
проблемам.

Тов. И. Коман передал 
трв. Л, И. Брежневу привет
ствия от тов. Н. Чаушеску и 
теплые пожелания в адоес 
советского народа. Тов. 
Л. И. Брежнев передал при
вет и наилучшие пожелания 
тов. Н. Чаушеску и румын
скому народу.

Беседа прошла в дружест
венной и теплой обстановке.

КАК И ПРЕЖДЕ, В СТРОЮ
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Эта история еще продолжается. Конец её читателям 
газеты сообщат в официальных ответах действующие 
стороны. Суть же ее вот в чем. Объединение Сибкабель 
не постаиило одной из небольших томских организаций 
свою продукцию. Ту самую, из которой делаются шнуры 
для утюгов. Са.мо собой разумеется, что коллектив этой 
артанизации не сделал шнуры, остался сам без денег и 
оставил без ничего «Сибэлектромотор». Последний не рас
считался с торговлей. Производственная цепочка замкну
лась на покупателях, на нас с вами.

Этот случай — наглядный пример кругооборота, еже- 
лгияутно совершаемого в огромном и сложном хозяйстве 
страны. Мы не всегда знае.м, вспоминаем о нем и чаще 
всего смотрим на свою работу с точки зрения плана—вы
полнен он или нет, есть ли нужное количество рублей 
или процентов. Хорошо известны слова: государствен
ный план — закон для предприятия. Но ведь план — это 
не просто рубли, тонны и штуки. Государство выделяет 
в распоряжение коллектива большие производственные 
фонды, финансовые средства, сырье, энергию. Быделяет 
авансо.м на определенную продукцию. Потому что имен
но она нужна, ее ждут на десятках и сотнях предприя
тий. А  если продукция не пришла?

Какое, скаже.м, дело конкретному потребителю, что за
вод измерительной аппаратуры считается одним из луч
ших в Томске и отрасли, если он не получил ну>кную, 
предусмотренную плановой раЗнаряд1:ой и хозяйствен
ным договором продукцию. Бот и летит в Томский гор
ком партии телеграм.ма из другого конца страны; «Для 
спасения ноябрьской программы убедительно просим 
срочной отгрузки».

Прини.маются, безусловно, .меры по каждому тако
му случаю, но в цело.м они оказываются полумерами. 
На смену одним телеграмма.м приносят новые. Томские 
предприятия тоже немало шлют слезных просьб свои.м 
поставщикам. Здесь связи и прямые, и обратные. Пока 
еще немало объективных причин затрудняет производ
ственную деятельность: и недостатки в материально-
техническо.м обеспечении, и в планировании, и неэфс}>ек- 
тиБные рычаги эконо.мического воздействия. Об этом 
очень серьезно говорилось и в документах XXV съезда 
КПСС, и на недавнем октябрьском Пленуме ЦК партии. 
Намечена и осуществляется огромная по сложности и за
дачам программа совершенствования всего народного хо
зяйства.

Но было бы серьезной ошибкой просто ждать, когда 
все разрешится само по себе, в силу более правильных 
инструкций и директив. Жизиеннвсть их — в исполне
нии, в отношении к порученной работе каждого исполни
теля. в ответственности за государственный интерес ра
бочего и служащего. Наиважнейшее дело дня — воспи
тание такой ответственности, создание такого .морально
го кли.мата, при котором бы считалось непорядочным 
поправить СБОИ деда за счет смежников, постыдным на
рушить договор так же, как и свое личное честное слово.

Для этого нс требуется никаких дополнительных мате
риальных затрат и материалов. Быигрыш для государст
ва, для нас с вами был бы огромный. Конечно, любой 
коллектив стремится и обязан стремиться к то.му. чтобы 
его изделия были бы рентабельнее, а производственная 
деятельность — более прибыльной. Когда томские неф
тяники затратили усилия, проявили инициативу и значи
тельно улучшили качество топлива, они заслуженно по
лучили дополнительную прибыль. Ею можно гордиться— 
она в народной казне.

Иной подход у руководителей и- специалистов област
ного объединения мясной промышленности. Пре.дприятия 
объединения не дали населению много ко.тбас, пельменей, 
котлет и других изделий. Они пошли по наиболее легко
му пути реализуют мясо без переработки. Можно до 
хрипоты обсуждать проблему нехватки сырья, и положе
ние не из.менится. Не из.менится до тех пор, пока коллек
тив объединения не поставит своей целью получать с 
каждой тонны сырья столько нужной и еще дефицитной 
продукции, сколько ее получают на родственных пред
приятиях. И прибыль бы появилась, и томичи сказали 
бы спасибо.

Но.мевклатура изделий, ассортиментная программа — 
сухие, на первый взгляд, слова, но за ними — жизнь, 
нужды . предприятий и wтюдeй, интересы страны. Сейчас, 
когда заканчивается год, подводятся предварительные 
итоги и результаты, начинать нужно именно с номенкла
турной программы, с анализа выполнения плана в нату
ральных показателях. И тогда коллектив «Сибэлектромо- 
тора» увидит, что он недодал 42 тысячи двигателей до 100 
киловатт, объединение Сибкабель — около 17 тысяч ки
лометров кабелей, объединение То.члеспром задолжало 
стандартные дома, шпалы, древесноволокнистые плиты. 
В черном списке—.мебс.пь, трикотажные и кондитерские 
изделия, карандаши, спички... Долги ждут отдачи.

Заказ коллективу. Он дается из расчета государствен
ных нужд. на1правл€н на улучшение жизни советских 
людей и укрепление экономики страны. Поэтому нет ни
чего более почетного, чем выполнение этого заказа.

П р я м о е
наруш ение

Объединение Сибкабель 
— одно из передовых 
предприятий области. Пла
ны по реализации промыш
ленной продукции, произ
водительности труда здесь 
перевыполняются. Причем 
эти показатели возросли за 
десять месяцев по сравне
нию с те/А же периодом 
поошлого года соответст
венно на 7,4 и 8,5 процен
та.

Но в адрес объединения 
поступают претензии за не
допоставку тех или иных 
изделий. Вот что рассказала
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с  честью рапортовали труженики Томской области о трудо
вых победах десятимесячной производственной вахты. Про
мышленность области успешно выполнила план по реализа
ции продукции, выдав сверх задания изделий более чем на 
десять миллионов рублей. В основном весь прирост про
мышленной продукции получен за счет повышения произво
дительности труда.

С большим воодушевлением трудящиеся области воспри
няли речь Л. И. Брежнева на октябрьском (1976 г.) Пленуме 
ЦК КПСС. Во всех производственных подразделениях по-де
ловому были обсуждены материалы Пленума и пятой сессии 
Верховного Совета СССР, наметившие перспективный путь 
развития народного хозяйства в десятой пятилетке и кон
кретно в 1977 году.

Пленум и сессия состоялись в то время, когда производст
венные коллективы вышли на финишную прямую первого 
трудового года десятой пятилетки. Когда во всех подразделе
ниях социалистической индустрии разрабатываются планы на 
следующий год. И потому материалы Пленума — самая непо
средственная программа к действию.

Главная задача сейчас не только в том, чтобы успешно за
вершить год, но и создать прочную базу для будущего. Мно
гое в этом зависит от строителей, которым предстоит ввести 
новые производственные мощности, реконструировать имею
щиеся площади.

Сегодняшний выпуск «Дневника социалистического сорев
нования» и посвящается строителям.

Экран гласности

И Д У Т  В П Е Р Е Д И :
Советский район г. Томска 
Зырянский район 
Ергайский леспромхоз 
Лайский леспромхоз 
трест Спецстронмеханнзацня 
трест Томлесстрой
НГДУ Томскнефть нм. 50-летня СССР 
завод математических машин 
манометровый завод

О Т С Т А Ю Т :
Асиновский район
Колпашевский район
Аслановский леспромхоз
Асиновский лесопромышленный комбинат
трест Томсктрансстрой
объединение Союзтомскмелнорацня
текстильная фабрика
Томский мясокомбтгаат
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Коллектив . 1ТОД1ШШНИ- 
нового завода, набрав вы
сокие темпы в предпразд
ничном социалистическом 
соревновании и заняв 
второе классное место 
среди родственных пред
приятий отрасли по ито
гам работы в третьем 
квартале, продолжает 
уверенно трудиться над 
выполнением принятых 
социалистич1еских обяза
тельств.

Больших успехов до
бился коллектив шлифо
вально-сборочного цеха 
№ 2. На 150—160 Цроцен- 
тов перевыполняют здесь

нормы ударник комму
нистического труда, на
ставник моло-дых рабочих 
бригадир Александра Фе
доровна Цибина.

На предприятии широ
ко развернулось движе
ние за высокую произво
дительность труда и каче
ство продукции. «Томско
му подшипнику — быть 
лучшим в отрасли» — так 
решил коллектив и те
перь борется за осухдест- 
вление это-го девиза. К 
концу нынешнего года со 
Знаком качества будет 
в-ьгпуокаться 30 процентов 
всех типов подшипников.

зеркало
р а Б о т Ь !

НАРОДНОХОЗЯЙСТВЕННЫ Е ПОСТАВКИ

государственный арбитр На
дежда Васильевна Затеева:

— Недопоставка планиру
емой продукции — прямое 
нарушение договорной дис
циплины. За 9 месяцев ар
битраж расс.мотрел 12 таких 
дел, связанных с объедине
нием. Организации-истцы 
из Новосибирска, Кемерова, 
Алма-Аты,. Красноярска 
{.этот список можно продол

жить) требуют П1ЮВОД, ка
бель...

Нечему нарушается пла
новая и договорная дис
циплина! Редакция попро
сила объясниться замести
теля генерального директо
ра объедннения Александ
ра Петровича Кривошеева;

— Да, договорная дисцип

лина обязательна для всех. 
Мы делаем все возможное, 
чтобы соблюсти ее. Есть не 
зависящие от нас причины и 
те, которые мешают нормаль
но работать. Нам недопо
ставляет пряжу, например, 
ярославский завод «Красный 
Перекоп». В четвертом квар
тале нынешнего года т,акая 
же картина с этим сырьем. 
Одно из предприятий (из 
г. Асина) не поставило своев- 
peiMeHHo тару — барабан. 
Все это, конечно, отрица
тельно сказывается на рабо
те.

К сожалению, отдельные 
участки производства не 
укомплектованы рабочими. 
Во многом это зависит от 
самого предприятия. Поэто
му простаивают агрегаты, 
недодается продукция в 
нужной но.менк.татуре. Дру
гих причин нет.

И Т О Г И
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ 
ТОМСКОЙ И КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТЕЙ 

-октябрь 1976 годааа яиварь-

Реализация ггромышленкои про
дукции

Производительность труда в 
промышленности

Процент предприятий, нс вы
полнивших план по реализации 
продукции

Процент предприятий, нс вы
полнивших план по производи
тельности труда

Капитальные вложения по объ
ектам производственного и не
производственного назначения

Введено в эксплуатацию жи
лых домов общей площадью 
(тыс. кв. м)

Производительность труда в 
строительстве за 9 месяцев

Себестоимость строителыю-мон- 
тажных работ за 9 месяцев

Товарооборот розничной тор
говли

Бытовое обслуживание населе
ния

Заготовки сельхозпродуктов (в 
процентах к годовому плану): 

мяса 
молока 
яиц 
шерсти

Надои на одну фуражную коро
ву с начала года (кг)

В том числе за октябрь
Получено яиц на одну курицу- 

несушку с нача'ла года (штук)

Томская
область

101,.1

Кемеров
ская

область

100,2

100,5

7,1

19,6

90

113

106

101

100,4

101

99,7

22

30,9

В4

37Й

Krt

1(Ю,5

100,6

100,7

11 ноября в Москве на
чала работу четвер4"ая 
Всесоюзная конференция 
ветеранов войны. В ней 
згчаствуют делегаты из 
союзных республик, краев 
и областей —• участники 
гражданской ■ и Великой 
Отечественной войн,
бывшие фронтовики, пар
тизаны и подпольщики.

Председатель Советско
го комитета ветеранов 
войны, дважды Герой Со- 
ветскскго Союза генерал 
армии П. И. Батов, вы
ступивший с докладом, 
выразил искреннюю бла
годарность Центральному 
Комитету КПСС, его По
литбюро, Советскому пра
вительству за высокую 
оценку труда ветеранов, 
повседневную заботу , о 
них.

Многомиллионная ар

мия советских ветеранов 
войны, подчеркнул до
кладчик, с чувством глу
бокого удовлетворения 
заявляет о полной под
держке решений октябрь
ского Пленума ЦК КПСС, 
яркой речи на нем Гене
рального секретаря ' ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева, а 
также законов, принятых 
на сессии Верховного Со
вета- СССР, о своей готов
ности отдать все силы 
делу претворения этих 
программных документов 
в жизнь. Через своих ак
тивистов в местных сек
циях комитет поддержи
вает тесные связи с быв
шими участн-йками войны 
— рабочими, инженерами, 
колхозниками, деятелями 
науки и культуры.

(ТАСС).

С О В Е Р Ш Е Н С Т В О В А Т Ь  
Б И Б Л И О Т Е Ч Н О Е  Д Е Л О

189

2.056
134

180

11 ноября в Москве завер
шило работу всесоюзное со
вещание актива библиотеч
ных ра'ботников. Его участ
ники обсудили задачи биб
лиотечного строительства в 
десятой пятилетке в свете 
решений XXV съезда КПСС. 
Быступавшие отмечали, что 
за последние годы библио
теки страны повысили идей- 
ньш уровень пропаганды 
'книги, расширили сферу 
идеолопгческопо воздейст

вия, укрепили связь с жиз
нью, с производством.

Участники всесоюзного
совещания приняли обраще
ние ко всем библиотекарям 
страны. Б нем главное вни
мание уделено пропаганде 
материалов октябрьского
(1976 г.) Пленума ЦК КПСС 
и подготовке к 60-лотию Ве
ликой Октя'брьской сотгиа- 
листической революции.

(Корр. ТАСС).

ХРОНИКА
СОРЕВНОВАНИЯ

П Е Р Е Д О В И К И

Ж Е Л Е З Н Ы Х

Д О Р О Г
По итогам социалистическо

го соревнования по профес
сиям вагонникам станции 
Томск-П йрисуждено за третий 
квартал второе место в Ми
нистерстве путей сообщения 
СССР.

Одновременно бригада
Алексея Ивановича Малышев- 
ского из томского резерва 
проводников признана лучшей 
по профессии среди коллек
тивов Западно-Сибирской ж е
лезной дороги.

Г. ЧУБАРЬ.

НЕПЛОХОЕ
НАЧАЛО

к июлю 1977 года обязала'сь 
выполнить план первых двух 
лет пятилетки бригада вулка
низаторщиков В. Растригчна из 
цеха шахтных кабелей объеди
нения Сибкабель. Передовики 
за десять месяцев завер
шили годовой план, а до конца 
года бригада выдаст продук
ции еще на четыреста тысяч 
рублей. Отлично трудятся ра
бочие Ю . Шеликов, М. Заха
ренко, сын бригадира Влади
мир Растригин.

Н. ГЕНКЕ.

ДЛЯ С Е Л Ь Х О З 

МАШИНОСТРОЕНИЯ -  

Д О С Р О Ч Н О
Коллектив ГПЗ-5 за полтора 

месяца до срока выполнил 
план поставки подшипников 
предприятиям сельскохозяй
ственного машиностроения. 
Подшипники томского завода 
работают в комбайнах «Ко
лос» и «Нива», в гигантах 
К-700 и К-701. Недавно под
шипнику №  246, выпускаемому 
томичами, присвоен государ
ственный Знак качества.

До конца года завод выдаст 
предприятиям сельхозмашино
строения продукции на пол- 
миллнона рублей дополнитель
но к плану.

Г. НИКИФОРОВ.

Е с т ь  г о д о в о е  о бя з а т е л ьс тв о !
Приятно сдержать свое 

слово досрочно. TaiKoro успе
ха доилась наша бригада в 
канун 59-й годовщины Ве
ликого Октября. И вот сего
дня на нашем счету более 
105 тысяч кубометров заго
товленной древесины при го- рублей на счету 
довом обязательстве 100 тьт- А. Т. Шкурина, с 
сяч. До конца года мы на.ме- 
рены заготовить еще не ме
нее 15 тысяч кубометров.

При всех недостатках вне
дрения бригадного подряда 
в лесосеках нашего филиа
ла можно сделать вывод; за

новой организацией тртда 
большое будущее, и ужесей- 
час, на первом этапе, она 
огтравдывает себя. Напри
мер, только наша бригада 
сэкономила более 14.5 тыся
чи рублей. Около 10 тьюяч 

бригады 
которой

мы сореанл'емся.
А. АНДРИАНОВ, 

бригадир укрупнепявй 
лесосечной бригады
Макзырского фи.тиала
Ингузетского леспром

хоза-

РАБОТАТЬ, СОРЕВНУЯСЬ, ИНТЕРЕСНО...
ская вахта для нашей брига
ды была временем ударного 
труда. Сверхплановая выра
ботка на человека превыси
ла 8 кубометров, на меха-

Предпраэдничная октябрь- ров. Работаем на четырех
тракторах ЛП-18. Рады доло
жить, что досрочно — за 
50 дней до финиша первого 
года ,пятилетки — удалось 
сдержать свое слово. Ду
мается, нашему коллективу 
нынче под силу будет и 
70-тьгсяч'ный рубеж. Доби
ваться поставленной цели, 
работать, соревнуясь, инте
ресно.

А. ЖИЛИК,
бригадир укрупненной 
бригады Аслановекого 

леспр омхоза.

низм — 17. Успеху способст
вовала новая организация 
труда. Вот уже несколько 
месяцев мы работаем гю 
методу бригадного подряда, 
а технику используем в две 
смены.

Наше годовое обязатель
ство — 61 тысяча кзФомет-

УВЕРЕННЫЕ ШАГИ ПОДРЯДА
Освоение хозрасчетного период бригана сберегла 29 

подряда совпало в нашей тонн дизельного таплива, 
бригаде с началом работы на 1.700 метров троса, затраты 
вахтовом участке. Нынче на каждый заготовленный 
лесп'ромхоз подготовился к кубометр снижены на 18 ко- 
сезону очень тщательно, пеек. Общая ■ экономия
Все. было продумано до ме
лочей, улучшены бытовые 
условия. Достаточно сказать, 
что мы жили в лесном по
селке из новых типовых ДОг 
миков, только что сошедших 
с конвейера. Своевременная

6,5
со

тые ячиставила почти 
рублей.

Рабочие на деле убеди
лись, какие преимущества 
дает бригадньш подряд. Ду
мается, настало время сме
лее и шире переводить на

подготовка лесосек и техни- новую организацию труда и
другие лесосечные коллек
тивы, а также - бригады на 
вывоэке, погрузке и раздел
ке леса.

Н. ОЖЕРЕД, 
тракторист укрупненной 
бригады Ланского лес

промхоза.

ки, четкое планирование 
также способствовали успе
ху новой организации труда.

Недавно подведены итоги 
работы нашего коллектива 
за 5 месяцев. И в обШ|вм 
успехе на1глЯ|Дно виден вклад 
каждого рабочего. За этот

Достойными трудовыми 
делами завершает первый 
год десятой пятилетки 
бригада коммунистического 
труда Орловского филиала 
Ингузетского леспромхоза, 
которой руководит Веналий 
Антонович Кустов. Годовой 
план бригада выполнила еще 
ко Дню работника леса. За 
ударный труд В. А. К,устоп 
награжден орденом Тру
довой Славы III степени, 
трижды — знаком «Победи
тель социалистического со
ревнования». Ему присвоено 
звание «Почетный мастер 
леса».

Фото в. Борзецова.

Иван Владимирович Быст
ров трудится помощником 
вальщика в укрупненной 
бригаде В. Богушева с Чер- 
ноярского лесопункта Ново- 
тег5'льдетокого леспромхо
за. В нынешнем году коллек
тив впервые в Тегульдет- 
ском районе штурмует сто
тысячный рубеж. Многое 
делает Иван Владимирович 
для победы своей бригады в 
социа.листическом соревно
вании лесозаготовителей.

Фото в. Федорова.
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В СОРЕВНУЮЩИХСЯ КОЛЛЕКТИВАХ

ПЯТИЛЕТКА асРФЕКТИВНОСГИ;:КАЧЕСТВА

п р о м ы ш л е н н ы й

В ЫП У С К

плюсы и МИНУСЫ БОЛЬШОЙ ТРАССЫ

Л Ю Б О В Ь  
Б  СТРОЙКЕ

ПЯТИЛЕТКА И. МЫ
к пятьдесят девятой годовщине Великого Октября восемь 

моих товарищей —  машинист бульдозера Виктор Иванович 
Черников, машинист трубоукладчика Валерий Андреевич 
Юров, экскаваторщик Анатолий Яковлевич Балдин, водитель 
трайлера Александр Яковлевич Сазонов и другие были на
граждены почетными знаками «Победитель социалистическо
го соревнования 1976 года». Да, именно так, хотя год еще и 
не кончился. Награды были вручены лучшим из лучших, тем, 
кто еще в октябре, а то и в сентябре выполнил личный го
довой план.

Моей фамилии не было в этом списке. Но я радовался за 
товарищей не меньше, чем они. Только в коллективе, настро
енном на выполнение больших задач, возможен настоящий 
успех, а крепкое чувство товарищества —  это то, что и харак
теризует коллектив и способствует его сплочению.

Не знаю, удобно ли начи
нать рассказ с собственной 
биографии, но думаю, что
это поможет яснее выразить 
мысль. Если говорить о про
исхождении, то я — из кре
стьян. Работал в совхозе 
«Коломи'Нском», в селе с чу
десным названием Коломин- 
ские Гривы. Освоил «дэтэш- 
ку», пару сельхозмашин — 
и возомнил себя механизато
ром. Правда, армия из меня 
это самообольщение вытрях
нула. Посмотрел я, какие 
бывают механизмы, и по
нял: нужно учиться. Демо
билизовавшись, пошел рабо
тать на эмальпроиззодство 
объединения Сибкабель, но 
вскоре не выдержал, потяну
ло к машине. Характер у 
меня такой, что не могу спо
койно смотреть на обезли
ченную технику, переходя
щую из рук в руки. У  на
стоящей машины должен 
быть хозяин. Тогда и агре
гат работает с полной отда
чей. и с машиниста спрос 
полноценный. Спросите лю
бого специалиста — услы
шите, что механизм, отла
женный хозяином, перестает 
быть просто технической 
единицей, а приобретает ка
кие-то живые черты, черты 

«. хозяина. Поработал человек 
с ленцой, с прохладцей — 
сотворил себе такую же ма
шину. Ну, а если с умом и 
любовью восстанавливал аг
регат, — и он тебе отплатит 
тем же.

Сейчас, спустя пять с по
ловиной лет, я думаю, что 
мой окончательный выбор 
вовсе не так случаен, как 
может показаться на первый 
взгляд. Я пришел в управ
ление механизации крупного 
строительного треста. Лю
бовь к механизмам — да, но 
кроме того — живое, непо
средственное участие в том 
огромном по размаху строи
тельстве, что ведет наш го
род, вся наша страна. Эти:.1 
я, как и многие другие мои 
товарищи, откровенно гор
жусь..

Люблю Каштак. По харак
теру работы ни я, ни мои то
варищи на одном объекте 
до.тго не Задерживаемся. 
Прикрепили меня с маши
ной к строительной бригаде, 
скажем, Михаила Пуговкина 
из Спецстроя. Выполнил за
дание—перебрасывают даль
ше: другой объект, другая 
бригада. Таков порядок, та
кова специфика. В результа
те за пятилетку пришлось 
работать чуть лиг не на всех 
главных стройках то-рола. И 
даже зная изнутри, что ка
ким трудом достигается, вос
хищаешься темпами строи
тельства, гордишься тем, что 
растет качество работ. Но 
все-таки ближе всего мне 
именно микрорайоны Каш- 
та«а. Дома красивые—новая 
серия. Отличная, удобная 
планировка. Чудесные дво
ры... Вот только благоуст
ройство территории сильно 
отстает, и порой стыдно 
за своих коллег.

Б управление механиза
ции я пришел бульдозери
стом. Потом получил права 
машиниста трубоукладчика, 
а вскоре — можно сказать, 
на -чолу — освоил еще одну 
машину — баровый траншее
копатель. Бар — это сталь
ная цепь с резцами, движу
щаяся по специальной раме. 
Включаешь .механизм — и 
гонишь траншею в мерзлом 
грунте. Траншея узкая — 
под кабель, например, или 
же для оконтуривания пло
щади будущего котлована. 
Быстро, недорого — словО'М, 
эффективно. А  если , нужна 
траншея большой ширины? 
«Для этого есть другие, ма
шины», — резонно ответят 
мне. Да, но другая техника 
требз'ет и других затрат. А 
что если нарезать баром две 
параллельные щели, а потом 
вынимать грунт между ни
ми? Об ЭТОМ задумались 
ученые кафедры строитель
ных и до]йожных материалов 
ТИСП — и изобрели скалы- 
ватель. который нарезает в 
грунте блоки, пригодные для 
уборки одноковшовым эк
скаватором. Экономический 
аффект изобретения' лревио- 
шел ожидания. Это я могу

подтвердить: именно мне
было доверено испытывать 
новое приспособление, и всю 
прошлую зиму моя машина 
проработала со сналывате- 
ле.м. Сейчас уже пять даро
вых установок в управле
нии механизации оборуду
ются этой новинкой. Техни
ческое усовершенствование, 
направленное на повышение 
производительности труда и 
удешевление работ, — это в 
духе решений XXV съезда 
нашей партии, на острие 
главной темы пятилетнего 
плана.

Как опытному специали
сту своего дела, мне в по
следние годы стали давать 
стажеров, выпускников учеб
ного комбината. Минувшим 
летом работал на трубоук
ладчике — научил трех пар
ней. Всегда приятно, когда 
твой «крестник» быстро ста
новится хорошим механиза
тором. Но горькое недоуме
ние испытываешь, когда 
уходит искать бо.чее легких 
жизненных путей молодой 
человек, едва прорабстоз- 
ший несколько месяцев. Не 
все у нас гладко, и есть, ра
зумеется, предприятия, пре
доставляющие своим рапо- 
чи.м лучшие условия и более 
высокие заработки. Но и я, 
и большинство моих товари
щей дорожат честью управ
ления, ставшего для нас род
ным, и стремятся к тому, 
чтобы са.ми.м устранять не
достатки внутри коллектива. 
У нас нет и не может быть 
«незаменимых» — каждый 
рабочий высоко ценит свое 
профессиональное достоин
ство и свою роль в общем 
деле.

Нам, механизаторам, ред
ко когда приходится рабо
тать вместе. Но за показате
лями друг друга .следим- по
стоянно и пристально. Боль
шинство рабочих в наше.м 
У'правлении — кадровая 
гвардия, мастера своего де
ла. и каждому зазорно, если 
вдруг оказался в числе от
стающих. Вот я сказал о 
том, что уже к началу нояб
ря восемь человек из УМ-1 
завершили годовые плакь-. А  
остальные? К октябрьской 
годовщине справились с го- 
довы.м заданием и я, и мои 
товарищи — Михаил Гуров, 
Алексей -Луговой, Иван Ан
дреев, кавалер ордена Тру
дового Красного Знамени 
Михаил Рукис и многие 
другие. Наш участок выпол
нил план трех кварталов на 
118 процентов, а управление 
в целом — на сто два про
цента. Производительность 
труда по управлению меха
низации выше плановой на 
три процента. Вот это я и 
считаю проявлением истин
ного духа социалистического 
соревнования: один труже
ник ориентируется на друго
го, а в результате выигры
вают все, в том числе и го
сударство. Могу сказать уве
ренно, что каждый член на
шего коллектива понимает 
и принимает задачу, постав
ленную Леонидом Ильичом 
Брежневым на октябрьском 
(1976 г.) Пленуме ЦК КПСС; 
«Строительная п;юграмма 
пятилетки напряженная... 
Это значит, что фактор вре
мени выступает как основ- ' 
ной, что раскачиваться не
когда, что уже на старте пя
тилетки надо работать с пол
ной отдачей; Это должны 
учитывать как сами строи
тели, так и плановики, про
ектировщики, снабженцы, 
все, от кого зависят сроки и 
качество строительства».

Сегодня я заканчиваю 
подготовку своего траншее
копателя к новому зимнему 
сезону. Завтра предстоит пег 
реброска на Каштак, работа 
на строительстве пятой оче
реди томского троллейбуса. 
План первого года пятилетки 
выполнен, но успокаиваться 
рано: л  работаю под деви
зом «Каждый, месяц десятой 
пятилетки — ударный».

Г. БАШАГУРОВ, 
машинист траншеекопа
теля треста Спецстрой- 
механизация, отличник 
<им|иалз1стнческого со- 
ревяоваяия Министер- 
етаа строительства

СССР.

«Наше экономиче

ское мышление должно

быть максимально кон

кретным. Поэтому мне 

хотелось бы заострить

внимание на нескольких

проблемах, которые вы

двигаются на первый

план всем ходом разви

тия народного хозяйст

ва.

Одна из таких про

блем, и, пожалуй, цен
тральная, —  это капи

тальное строительство...

Снизить объем незавер

шенного строительства.

сократить сроки и стои

мость строительно-МОН-

тажных работ, быстрее 

реконструировать дейст

вующие мощности

вот на что ориентирует

пятнлетнни план».

Л. БРЕЖ НЕВ.

Простой подсчет показы
вает, что для завершения 
строительства газопровода 
Нижнева1этовск — Томск — 
Кузбасс в срок необходимо 
сдавать ежемесячно 52 ки
лометра трассы. Пока к 
этому показате.чю не подо
шли. В октябре, например, 
уложено и засыпано чуть бо
лее двадцати километров. 
труб. Разумеется, нельзя 
сбрасывать со счетов объек
тивные причины — погод
ные условия в десятом меся
це года едва ли не скмые 
не-благоприятные для строи
телей.

Однако это ли главное?
В конце октября предста

вители дирекции строящих
ся газопроводов вместе с на
чальником, штаба стройки 
посетили основные объекты 
северного крыла будущей 
магистрали. В Парабели, где 
базируется несколько под
разделений разных трестов 
Миннефтегазстроя, увидели 
такую картину. Землеройная 
и изоляционно-укладочная 
техника-— что называется.

на линеике готовностуг. но... 
не дальше. Тишина. Выяс
няем, в че.м дело. Объясня
ют: никто не размет1.1л трас
су. Оказывается, начальни;< 
участка треста Востоинефте- 
проводстрой тов. Маугоров 
еще за месяц до этого принял 
свой отрезок трассы. И... 
уехал в Томск решать 
неотложные вопросы снаб
жения. Через час после то
го, как недоразумение выяс
нилось, техника двинулась в 
тауугу. Пример говорит сам 
за себя. .

К сожалению, такого рода 
неторопливость и беспеч
ность присущи многим и 
многим подразделениям
строителей этого важнейше
го в области объекта.

И даже на тех участках 
трассы, где работы уже ве
дутся, бросается в глаза 
недостаточна.ч координация 
действий I монтажников и 
землеройуциков, землерой- 
щиков и изоляционникоа 
Надо полагать, что в ноябре 
положение, наконец, иоп-ра- 
вится — дальше тянуть не

куда. Штаб строугки прила
гает к этому усилия.

Я специально начал рас
сказ с негативного пруумера 
для того, чтобы .ярче отте- 
кууть то положительное, чгс; 
сделано и делается. Сдано 
230 километров трассы — 
четвертая часть магистрали. 
В октябре актуувно вели по
воротную сварку все участки 
и базы. За месяц по этому 
показателю достигнута ре
кордная выработка: сварено 
шестьдесят пять километ
ров труб. Всего же поворот
ной сваругой обработано бо
лее 560 ууилометров. В пос- 
ледниуу месяц внесли свой 
вклад в это сварочные базы 
на участках Уралнефтегаз- 
строя и Омскнефтепровод- 
строя, работающие на север
ном крыле магистрали; у.х 
показатель —• сорок кило
метров труб.

Выросли темпы расчистки 
трассы, хотя производитель
ность труда оставляет же
лать лучшего. То же можно 
сказать и о рытье тра-ншей. 
К сожалению, этот вид работ

пока единственный, не обес
печенный на всех умастках 
трассы достаточной матеруу- 
ально-технической базоуу. 
Виноваты в этом только ру
ководители треста Восток- 
прозодмеханизаци.ч (управ- 
ляющиу! Л. М. Куликов), за
тянувшие поставку оборудо
вания до конца навигации. 
То же относится и к руко
водству треста Нефтепровод- 
монтаж,
. Штаб стройки организовал 
социалистичесуюе соревнова
ние трестов и управле.чий, 
ведущих прокладку газовой 
магистрали. Пока устойчиво 
лидирует коллектив объеди
нения Южгазпромстрой. Его 
работа на трассе — пример 
хорошего комплексного под
хода к большому делу. Все 
главные вопросы, связанные 
с организацией труда, мате
риально-техническим обес
печением, решает штаб, ру
ководимый начальником 
комплекса инженером В. С. 
Гоем. Регулярно подводятся 
итоги соревнования между 
учасксами и колоннами, по-

бедуутели поощряются. На 
сегодня ростовчане сварили 
на. стендах более 160 кило
метров труб, потолочной 
сваркой обработали более 
130 километров. Ими прой
дено около ста двадцати кя- 
ло.метров траншей, уложено 
девяносто километров труб. 
Темпы работ в подразделе
ниях Южгазпромстроя нара
стают.

В. м л х о н и н ,
главный инженер Том
ской дирекции строя
щихся газопроводов.

В, соревновании коллективов 
объединения Южгазпромстрой 
впереди идет изопяционно-ук- 
ладочная колонна N2 2 СУ-5.

На снимках М. Шакирзянова: 
трасса в ноябре; короткое тех
ническое совещание на рабо
чем месте. Слева направо — 
бригадир Александр Прокопь
евич Рысев из СУ-5 и его брат 
Владимир, машинист изоляци
онной машины, машинист Вик
тор Николаевич Горбанев и 
начальник колонны Валерий 
Николаевич Торопов.
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„Запишите в протокол... и

37 бригад Томского территориального управления строи- 
тельстна, объединяющие 557 человек, работают по методу 
хозяйственного расчета. Внедрение его позволило управле
нию выйти на первое место в Министерстве строительства 
СССР по росту производительности труда (она повышена на 
13,3 процента по сравнению с девятью месяцами прошлого 
года]. Удельный вес выполненных на подряде строительно
монтажных работ составил 28,3 процента при плане 25. О том, 
как осуществляется контроль за внедрением хозрасчета, рас
сказывает наш корреспондент — участник «дня бригадного 
подряда».

Каждый понедельник, ров
но в 15.00, главный инженер 
То.мского территориального 
управления строительства 
Б. А. Мальцев открывает 
производственное совещание 
по бригадному подряду. По
вестка дня постоянна: о со
стоянии внедрения хозрасче
та на стройках и подведение 
итогов соревнования подряд
ных бригад.

Отчет начинает главный 
инженер Томскпромстроя 
А. Я. Зайцев. На прошлой 
неделе у них на подряде ра
ботало девять бригад (вспо- 
муунаю август •— тогда было 
только три!). У всех бригад 
выработка значугтельно вы
ше норм. Лучшие коллекти
вы: Сироткиной — 180 про
центов, Гоцман — 156, Луки
на — 148.

— На объект Сироткиной 
подали тепло? — спрашива
ет Мальцев. — Можно отдел- 
усу вестуу?

— Нет, пока нельзя. Тепло 
подадут в блилсауушзуе... три 
дня.

— Хорошо, — говорит 
Мальцев, — запишите в про
токол.

Все, что записывается в 
протокол, принимает суслу 
закона. И человек, пообе
щавший сегодня, встанет 
здесь в следующий поне
дельник и с глазу на глаз от
читается перед бригадиром 
У1 перед всеми. Кстати, как в 
Томскпро.мстрое выполугяют 
обещанное?

В. Г. Шлеутхер, начальник 
производственно- диспетчер
ского отдела ТТУС, докла
дывает о выполнении пунк
тов предыдущего протокола.

— Насосы на животновод
ческом комплексе установ
лены, но бак наверх не под
нят. Вода будет после запз'- 
ска водонапорной башни.

— Что бригадир скажет? 
— Мальцев подни.мает ру
ководителя монтажннусоз 
А. Лященко.

— На компрессорной сдвц- 
ги есть. Балки подвезли на
конец. Швеллера теперь не 
хватает — двенадцать мет
ров. Цокольных панелей 
нет. Кирпич идет отврати
тельный.

— Красный кирпич?
— Да, обычный красный 

кирпич. А  вообще объект 
этот заканчиваем. У  меня 
освобождается тринадцать 
человек. Предлагаю на 
строительстве гаража Неф- 
техи’ммонтажа организовать 
бригадный подряд. Там' нуж
но сделать подсыпку подъез
дов, дать туда кран, подвез
ти кирпугч.

После каждого выступле
ния звучит траду-шуюнное: 
«Запишите в протокол». На

значаются ответственные. 
Вообще бригадиры прихо
дят сюда со свои.ми выклад
ками. В руках у НУ1Х . затер
тые листки записных кни
жек. Бригадныуг хозрасчет 
учит рабочих считать, эконо
мить, оптимально организо
вывать вре.мя. Рядовая ’ ста- 
тугстика стройплощадки ну
жна здесь, как воздух.

— План по бригадному 
хозрасчету У' нас не выпол
няется, —• отчитывается 
главный инженер Отдел- 
строя. — По ново.му методу 
работает только одна брига
да.

—• Из четырнадцати одна? 
У вас должны работать ми
нимум восемь бригад. Когда, 
товарищ Сайбельзон, перей
дете от разговоров к делу? В 
следующий раз доложите, 
какие бригады готовите к 
переходу на бригадный под
ряд. Запишугте, пожалуйста, 
в протокол: «Товарищу Сай- 
бельзону — подготовить ма
териалы к переводу на 
бригадный подряд стро.ите- 
лей магазина и других сроч
ных объектов».

У отделочников опыт орга
низации хозрасчета есть. Но 
их постоянно подводят сан
техники, вентиляциояники, 
электрики. Так что, достг- 
нув настоящих рекордов в 
производительности труда 
на одних объектах, отделоч
ники месяцами простаивают 
в ожидании других. По этоуу 
же причине затягивается от
делка даже таких важней
ших строительных объек
тов, как городскоуг Дворец 
пионеров, драматический те
атр, Дом союзов, жилые до
ма. И это будет продолжать
ся до тех пор, пока не ре
шится комплекс технологи
ческих, экономических и 
других вопросов во взаимо
отношениях строителей с 

, субподрядчиками.
«Главный герой» субпод

рядных неурядиц •— Tj)€CT 
Сибсантехмонтаж — не име
ет на сегодняшний день ни 
проуузводственных мощно
стей, ни кадров, ни принци
пиального постоянного ру
ководства для своевременно
го обеспечения строителей 
фронтом работ на бригадном 
подряде. С кого, спраши
вается, отделочникам взы
скивать неустойки? Какой 
план по расширению бригад
ного подряда может соста
вить Сайбельзон? А  если со
ставит, то где гарантия, что 
будет выполнен?

В этих заметках не ста
вятся задачи аналугзировать 
профессиональные действия 
субподрядчиков. Это те.ма

для специального разгово
ра.

Скажем одно: на сегод
няшний день срсдстваму! ма
лой механизации отде.чочни- 
ки вооружены настолько, 
что 80—85 процентов работ 
могут производить механи
зированным путем. То есть 
выработки они могут дости
гать огромной. Дело только в 
предоста.влении им фронта 
работ... Отделка — не упа
ковка. «Конечный продукт» 
без нее — это еще не про
дукт, а законсервугрованный 
капитал, не дающий ни по
лезных площадей, ни при
были с их оборота.

Главный инженер ТТУ С 
прекрасно разбирается в 
экономической «диплома
тии» своих трестов. Главная 
задача этих совещаний — 
на основе сбора и анализа 
оперативных сведений с 
мест — принятие оператив
ных решений по ликвидации 
и предупреждению сбоев. 
Поэтому на совещаниях по 
низовому хозрасчету обяза
тельно должны присутство
вать руководители субпод
рядных подразделениу!. Все 
правильно. Вызывает со.мне- 
ние только то, что на каж
дой бригадной планерке воп
росы эти ставятся, а реше
ние их неоперативное. Вот 
конкретный пример.

В разговор вступает брига
дир с домостроутгельного 
комбината А. Новицкий.

— В пятом микрорайоне 
дома №№ 7 и 38 стоят без 
тепла. Отделочникам там 
работать нельзя.

— Кто будет давать тепло, 
товарищ Бугольцев? — обра
щается Мальцев к главному 
инженеру треста Сибсантех
монтаж.

— В седьмой дом тепло пу
стим в среду. По дому 38 я 
не готов ничего сказать. По 
пятому дому — людей у ме
ня нет. некому вести мон
таж... Нет теплотрассы...

Расплывчатый ответ. Два 
отделочных управления — в 
полной зависимосту-1 от рабо
ты одного треста.

Очередное указание дает
ся для записи в протокол. 
Затем выступают представи
тели еще нескольких суб
подрядных организаций. 
«Почему? Когда?»—эти воп
росы самые популярные на 
совещании. Разговор стро
гий, деловоуг. Но протоколь
ная запись — это все-таки 
не решение огроамного ком-, 
плекса проблем. Смежники 
ни в малейшей степени не 
заинтересованы в подрядно- 
договорных отношениях. 
Они, так сказать, присутст
вуют на совещании «для све
дения». Мало .того, подряд
чики и субподрядчики не 
имеют договоров на соревно
вание. Правомерно ли это? 
Дело показывает, что нет.

Все строительные подраз
деления готовятся сейчас к 
работе в новом году. Уточня
ются планы, составляютс.я 
заявки. М именно сейчас ну
жно позаботиться о том, как 
организовать соревнование 
смежников.

Н. ТКАЧЕНКО.

Н О В О С Е Л Ы ,
ГОТОВЬТЕСЬ!

Девятиэтажные жилые дома 
—  основная застройка буду
щего Томска. Одия из них, 
возводящийся сейчас в конце 
улицы Алтайской, строители 
намерены сдать до конца года. 
Насколько реальны эти обяза
тельства?

Крупнопанельное домо
строение, как известно, обес
печивает высокие темпы 
строительства. Но еще в авгу
сте, когда начинался монтаж 
шестого этажа, никто не пред
ставлял себе истинных сроков 
окончания работ. Завод круп
нопанельного домостроения 
поставлял детали с перебоя
ми, часто срывались графики 
работы. Стройку лихорадило.

В конце августа был создан 
штаб стройки, взявший на себя 
функции контроля своевре
менности выпуска продукции. 
Возглави-л штаб инженер
B. Баюсо-в. В состЭ'В штаба во
шли рабочие, бригадиры, ма
стера завода КПД и стройпло
щадки.

Участие в штабе непосред
ственных исполнителей р?оот 
заметно стимулирует строи
тельство. Люди, которые по
стоянно в курсе всех дел, — 
бригадиры В. Атрошенков,
C. Суходолин, С. Прокопьев, 
В. Лягошин и другие —  о-стро 
ставят перед руководителями 
завода самые насущные воп
росы. Постоянно ведется 
большая организационно-вос
питательная работа в цехах, 
выпускаются бюллетени о хо
де работ. Почти в каждом но
мере многотиражной газеты 
«На стройках Томска» помеща
ются материалы о недостатках, 
трудностях и проблемах строй
ки.

Меры, принятые для укреп
ления дисциплины строитель
ства, оказались действенчы. В 
канун пятьдесят девятой го
довщины Октября закончен 
мо-нтаж последнего, девятого 
этажа. Одновременно ведут 
работы электрики, сантехники, 
отделочники. В семь этажей 
тепло уже подано.

Сейчас строители с уверен
ностью могут сказать: к концу 
года девятиэтажка будет сда
на.

В. новокшонов,
редактор многотиражной
газеты «На стройках

Томска».

СООБЩАЕТ РАБКОРОВСКИЙ ПОСТ

зимник ДЕЙСТВУЕТ
Ранняя зима с суровыми морозами пришла на помощь 

строителям газопровода Нижневартовск —  Томск —  Кузбасс. 
Застыли реки, толстой плотной корой подернулись непрохо- 
димые болота. Идеальные условия для прокладки временной 
автотрассы.

И сегодня от Александровского до Раздольного уже дей
ствует надежный и прочный зимник. Идут тяжелые машины с 
самыми необходимыми для газовой трассы грузами. Уже вы
везено на трассу сто сорок железобетонных пригрузов, дру
гие важные материалы и оборудование.

В канун Октября приступили к работе изолировщики 
СУ-3 Томскгазстроя в поселке Раздольное. Руководит изоли
ровочной колонной начальник участка В. А. Геберле. Сразу 
взят курс на высокую производительность труда: за три дня 
заизолировано более километра труб.

Если морозы способствуют транспортникам, то этого нельзя 
сказать о тех, кто проводит испытания уже сданных отрезков 
трассы. Для проверки качества монтажных и изолировочных 
работ магистраль заполняется водой. Строители СУ-17 тре
ста Нефтепроводмонтаж (начальник Г. В. Белявский) испыта
ли участок в интервале 38,9— 76,0 километров трассы, нагне
тая воду под большим давлениел«. Испытание показало вы
сокое качество работ на почти сорокакилометровом отрезке 
магистрали.

Работы на северном крыле газопровода набирают темп. 
Строится зимник до Прохоркина и Пырчнна. Его ввод в дей
ствие в кратчайшие сроки — одна из важнейших задач для 
строителей, ориентирующихся на решения октябрьского 
(1976 г.) Пленума ЦК КПСС.

В. СЕРГЕЕВ, А. ГУРКО, 
рабочие треста Нефтепроводмонтаж.

Асфальтобетонный завод до
рожного ремонтно-строитель
ного треста в этом году пере
шел на новую систему плани
рования и экономического 
стимулирования. Вдохновлен
ные неоспоримыми преимуще
ствами системы, труженики 
предприятия выполнили свой 
годовой план еще в самом на
чале октября. По этому пово
ду можно было бы рукоплес
кать и слать поздравления. 
Но...

«Наш расчетный счет в Гос
банке арестован, и мы не мо
жем вовремя получать зара
ботную плату. В течение двух 
месяцев не получаем спецжи- 
ры. Все дело в том, что заказ
чики не имеют средств, чтобы 
вовремя рассчитаться за куп
ленную продукцию, а прода
вать асфальт более платеже
способным клуентам не разре
шает трест». Вот такое письмо,

НА ГОЛОДНОМ 
П А Й К Е

подписанное многими рабочи
ми завода, пришло недазЕГО в 
редакцию.

Странная, в самом деле, с̂ *- 
туация. Устойчиво перевыпол
няются планы. Асфальтобетон 
—  продукция всегда остроде
фицитная, на складах нс зале
живается. Но, как видите, не 
только премий —  зарплату лю
дям нечем платить на асфаль
тобетонном заводе. И это ужа 
безусловно противоречит но
вой экономической системе.

В связи с эти’м возникает 
вопрос: о чем думало руко
водство дорремстройтреста, 
предоставляя своему заводу 
экономическую самостоятель
ность и тут же ее ограничи
вая? И как управляющий тре
стом Г. Д. Недоспасов, а так
же руководители горкомхоза 
думают искать выход из сло
жившегося положения?

В. БУСЛАЕВ.

ПРИГЛАШАЕМ
ОБЪЯСНИТЬСЯ ДЕФИЦИТНЫЙ КИРПИЧ

То.мсксю территориальное управление 
строительства на протяжении последних 
полутора месяцев испытывает острый 
дефицит в облицовочном кирпиче, кото
рый выпускается заводом строительных 
материалов объединения Томскстройма- 
териалы.

Тресту Томскжилстрой, например, в 
октябре вместо 175 тысяч штук кирпича 
было поставлено только 93 тысячи. В 
результате на стройплощадках вынуж
дены были отказаться от 52 кубометров 
раствора. Бригады каменщиков простаи
вают без работы, срываются сроки вы
полнения бригадного подряда на важ
нейших объектах.

На вопрос о причинах срыва плано
вых поставок мы попросили ответить 
директора завода В. Н. Першина.

— Действительно, наше предприятие 
очень подвело заказчиков. Особенно в

сентяоре—октяоре, когда стройплощад
ки практически не получали необходи
мый стройматериал. Нужно сказать, что 
во МН01ГОМ нас сдерживали транспортни
ки АТП-2: ежедневно они недодавали 
нам по нескольку машин для подвозки 
глины. Есть, конечно, и внутренние про
блемы, мешающие четко наладить про
изводство дефицитного материала. Кон
кретно — это неотлаженная технологи
ческая линия. Мы не можем вывести 
на необходимые технические парамет
ры сушку и обжиг кирпича.

Отставание большое. План десяти ме
сяцев мы выполнили на 50 процентов. 
Постараемся до конца года если и не 
перекрыть OTCTaBaijjie, то хотя бы обес
печить облицовочным кирпичом наибо
лее важные стройки: общежитие по
ул. Алтайской, Дворец птгонеров, плава
тельный бассейн и другие.
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йия. Много оил и энергии 
затратил оя для внедрения 
современных методов иссле
дования; рентгенологическо
го исследования, электро
кардиографии, фонокар|Дио- 
графии, ряда биологических, 
иммунологических и изотоп
ных методов диагностики. 
Его моно1графия «Пневмопе- 
ритонеум как диагностиче
ский метод», написанная 
совместно с А. С. Вишнев
ским, была первой отечест
венной монографией по это
му вопросу.

Д. Д. Яблоков — автор 170 
науч1ных работ, из них 10 — 
монографий. Под его руко
водством вьшолнено и защи
щено 42 кандидатские и 4 
докторских диссертаций.

— Как вы стали врачом, 
кто был первым вашим учи
телем? — задаю я вопрос 
Дмитрию Дмитриевичу.

Его , добрые глава еще 
больше теплеют.

— Мои первые учителя...

учиться, внимательно сле
дить за новы.ми методами 
диагностики, терапии, про
филактики заболеваний, 
тесно связывать теорию с 
практикой. Нельзя рассмат
ривать больного сквозь уз
кое окно своей опециально- 
сти. Необходимо всегда пом
нить, что организм — еди
ное целое, и не терять само
го главного — личности 
больного с его сложным ми
ром переживаний и эмо
ций. «Ближе к постели боль
ного» — этот призыв выда
ющегося клинициста акаде
мика Ф. Г. Яновского осо
бенно громко должен зву
чать в наш век, век прогрес
сирующей технизации меди
цины.

Особо Д. Д. Яблоков под
черкивает важность обще
ния с больным. Следует 
быть осторожным в выска
зываниях, помня, что кате
горичные выражения, начи-

ПРОФЕССОР Д. Д. ЯБЛОКОВ:

Г ЛАВНЫЙ корпус ме
дицинского института. 
Маленькая дверь с уг

ла здания. Широкая лестни
ца ведет на второй этаж. 
Налево, за легкой перегород
кой — просторный, залитый 
дневным светом коридо'р. 
Это и есть факультетская 
терапевтическая клиника, 
которой вот уже 35 лет заве
дует один из крупнейших 
терапевтов нашей страны, 
действительный член Акаде
мии медицинских наук 
СССР Дмитрий Дмитриевич 
Яблоков.

Кабинет его прост и строг, 
в нем нет ничего лишнего, 
что отвлекало бы внимание. 
Перед масоивным столом 
профессора — кушетка для 
осмотра больных. Строгие 
ряды обитых золотистым го
беленом стульев — для вра
чей и студентов. Световой 
экран для гцюсмотра рентге
новских снимков. Хорошей 
работы шкаф с книгами. Вот 
и все.

Навстречу нам поднялся 
из-за стола и вышел чело
век, чье имя с большим 
уважением произносят не 
только томичи.

Наша беседа началась с 
книги, которая оказалась на 
краешке стола: «Деревянная 
архитектура Томска*. Дмит
рий Дмитриевич развернул 
ее.

— Удивительный народ — 
художники. Вот ходишь ми
мо этих домов, привык к 
ним и не замечаешь, а 
они увидели и показали 
нам: красота-то какая!

Он нежно провел рукой 
по обложке, положил книгу 
справа от себя.

— Пусть лежит здесь. 
Пусть напоминает о том, 
что каждый из нас обязан 
хранить и приумножать 
культуру города.

Эту книгу подарили про
фессору в честь его 80-ле
тия, которое отмеч.ается 
сегодня. Накануне в газе
тах опубликован правитель
ственный Указ о награжде
нии Дмитрия Дмитриевича 
Яблокова вторым орденом 
Ленина. Полетели в Томск из 
всех" уголков Союза открыт
ки и телеграммы. Именитые 
коллеги и многочисленные
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ученики поздравляют ДО!»- 
того им человека с юбилеем, 
желают здоровья и творче
ских успехов.

А  он действительно, не
смотря на годы, в полной 
творческой форме, весь в 
работе. Последняя его книга 
вышла пять лет назад, сейг 
час находится в работе еще 
одна — капитальная моно
графия «Туберкулез легких 
в сочетании с внутренними 
болезнями». Вечерами, по
сле клиники, профессор раз
решает себе короткий отдых 
и сосредоточивается над 
очередной главой рукописи.

Круг его научных интере
сов широк. Основное направ
ление исследований — забо
левания органов дыхания. 
Значительная часть работ 
посвящена проблемам ту
беркулеза. Многолетний кли
нический опыт Д. Д. Ябло
кова обобщен в фундамен
тальных монографиях «О 
лечении туберкулеза легких 
и серозных оболочек солями 
золота», «Легочные кровоте
чения» (единственный в оте
чественной литературе капи
тальный ТРУД, посвященный 
данной проблеме). За работу 
«Бронхиальные кровотече
ния и кровохарканья в кли
нике туберкулеза и внутрен
них Слезней» президаум 
АМН СССР присудил Д. Д. 
Яблокову премию имени 
С. П. Боткина. По свойствен
ной Дмитрию Дмитриевичу 
скромности он никогда не 
посылает свои труды на 
конкурсы, не включает себя 
в число соискателей премий. 
Но однажды случилось та
кое: Дмитрию Дмитриевичу 
позвонили из президиума 
Академии медицинских на
ук СССР и попросили сроч
но представить свою работу 
на конкурс соискателей пре

мии имени С. IL Боткина.
Большое место в исследо

ваниях профессора отводит
ся пневмокониозам — забо
леваниям легких, обуслов
ленным в.дыхаяием запы
ленного воздуха. Самый 
распространенный вид пне- 
вмокониоза — силикоз. Д. Д. 
Яблоков совместно с коллек
тивом клинвщистов и вра
чей Кузбасса одним из пер
вых начал изучать это рас
пространенное среди рабо- 
чих-горняков заболевание. 
Итогом многолетних иссле
дований явилась крупная 
монография «Клиника сили
коза и силикотубержулеза».

Б годы Беликой Отечест
венной войны Дмитрий 
Дмитриевич сосредоточил 
свое внимание на изучении 
лекарственных растений си
бирской флоры. Были иссле
дованы и внедрены в прак
тику препараты желтушни
ка, пустырника, шлемника 
байкальского и другие. Стра
на получила новые эффек
тивные лекарства. За эту ра
боту три томских профессо
ра Н. В. Вершинин, В. В. Ре- 
вердатто и Д. Д. Яблоков бы
ли удостоены звания лауреа
тов Государственной премии 
СССР.

Последние пятнадцать лет 
Д. Д. Яблоков занят вопро
сами диагностики и лечения 
ревматизма. Под его руко
водством проводится ком
плексная разработка совре
менных методов диагностики 
ревматического процесса, 
изучается функциональное 
состояние внутренних орга
нов у больных ревматизмом, 
патогенез сердечной недо
статочности у больных по
роками сердца.

Его научные интересы 
всегда были тесно связаны 
с практикой здравоохране-

ПРОБЛЕМЫ
С Л У Ж Б Ы
Б Ы Т А

КАЧЕСТВО
У С Л У Г И

право на премиальные в 
полном размере.

В устах заведующей си
стема управления качеством 
выглядит стройной, закон
ченной, логичной. Как же 
она действует? Некоторые 
представления может дать 
книга жалоб и предложений. 
Листаю ее страницы. Благо
дарности закройщицам Н. И. 
Поповой, А. И. Чистоусовой, 
Екатерине Логиновой, брига
дам швей Л. А. Шилеевой,

зуемся свежим примером.
Во время нашей беседы к 

заведующей в кабинет рет 
пгительно вошла женщина. 
Представившись Г. Г. Ру
мянцевой, она с обидой за
явила, что ее дочери сшили 
ужасное пальто. Пальто 
действительно оказалось 
негодным: оно было мало 
пятикласснице.

— Через пару месяцев его 
и вообще не наденешь,—вов- 
мущается Галина Хфигорь-
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Редакционная почта — 

точный барометр обществен
ного мнения — довольно ча
сто свидетельствует, что не 
все благополучно у нас с 
пошивом одежды. Много жа
лоб на качество, затягива
ние сроков исполнения за
казов. Эти сигналы и при
вели меня в ателье мод 
№ 15, что располагается в 
Доме быта № 1, Заведующая 
ателье М. И. Башкирова 
принялась рассказывать мне 
о системе управления ка
чеством. Самым значитель
ным звеном этой системы 
стали талоны качества, вот 
уже год выдаваемые заказ -̂ 
чикам вместе с квитанцией.

Наша газета не раз отме
чала инициативу швейников 
по внедрению талонов ка
чества. Не будем повторять
ся, рассказывая о сути нов
шества. Но сказать несколь
ко слов об их роли необхо- 
димо. Условия сдельно-пре
миальной системы оплаты 
труда предусматривают, что 
из девяноста изделий, еже
месячно сдаваемых по 
плану закройщиками, по
средственные оценки может 
иметь лишь одна десятая 
часть, не более. Только в 
этом случае закройщик и 
пошивочная бригада имеют

Л. Н. Кононовой.
Но есть и жалобы. Вот 

очень сердитое заявление 
преподавателя коммуналь
но-строительного техникума 
В. Напольских. Ему испорти
ли, костюм (это груда, по его 
словам, небрюжно сшитых 
тряпок) и не хотят переде
лывать. Заявитель возму
щается: почему вначале
платишь деньги, а месяца 
через два ползгчаешь испор
ченную вещь?

Резонно: почему деньги
вперед? Логика, здравый 
смысл подсказьтвают, что 
платят за сделанное, а не за 
обещанное.

— При расчетах с заказ
чиками мы пользуемся ин
струкцией, — объясняет Ма
рия Ивановна Башкирова. 
— Согласно ей мы обязаны 
при приеме заказа брать 
полную стоимость материа
лов и не менее половины 
стоимости пошива. Но, как 
правило, заказчики платят 
сразу полностью.

На первый взгляд, прак
тика «деньги вперед» и ка
чество обслуживания ниче
го общего не имеют.. Но сто
ит присмотреться внима
тельней, и связь обнаружи
вается самая тесная. Для 
докавательетв1а восполь-

евна. — Шить девочке по 
два пальто за зиму мы, по
нятно, не можем. Деньги, 
как водится, уплатили впе
ред. Если бы нам их сейчас 
же вернули, можно было бы 
подобрать что-нибудь в ма
газинах. Но я знаю, сколько 
нервов, времени надо потра
тить, чтобы вернуть деньги. 
Однажды мае плохо сшили 
пальто в ателье № 14, я вы
нуждена была отказаться от 
него. Так деньги удалось 
получить только через три 
с лишним месяца.

Процедура возвращения 
денег действительно долгая 
и сложная. Первый этап — 
заведующая ателье беседует 
с заказчиком на предмет 
заключения мирного догово
ра: здесь убрать, там под
шить, может, подойдет? 
Убедившись в его непре
клонности, заведующая со
ставляет акт о непригодно
сти изделия. Спорные си
туации в присутствии по
терпевшей стороны и за
кройщика рассматрива
ются на заседании кон
фликтной комиссии объ
единения, которая реша
ет, справедливы ли претен
зии. Уже сам факт сущест- 
войания этой комиссии пред
полагает двоякое 1)ешение

Я родился в Уфе, в семье 
преподавателя русского и 
латинского языков. Родите
ли были первыми моими 
учителями. Б 1916 году по
ступил на медицинский фа
культет Пермского госуни- 
верситета, но через два года 
был мобилизован в армию. 
Б мае 1920 года командова
ние Красной Ар.чии напра
вило меня для завершения 
медицинского образования в 
Томский госуниверситет. По 
окончании учебы собирался 
ехать в родные края. Моим 
идеалом служения народу 
был земский врач, который 
нес культуру в са.мые захо
лустные уголки России. Но 
профессор П. А. Ломовицкий 
настойчиво посоветовал мне 
остаться работать в клини
ке и дал сутки на размыш
ление. После нелегких раз
думий я согласился остаться 
и не жалею об этом; работа 
в клинике предоставила мне 
возможность совместить ле
чебную деятельность с на
учной.

Я был оставлен научным 
сотрудником при рентгенов
ском кабинете ун.;1верситета 
и одновременно работал 
сверхштатны.м ординатором 
в факультетской терапевти
ческой клинике под p .v k o b o k - 
ством профессора М. Г. Кур- 
лова. Б 1938 голу меня из
брали заведующим ка4юд- 
рой госпитальной т&рапии, а 
в 1941 году — заведующим 
кафедрой факультетской те
рапии...

Мне приходилось не раз 
слушать выступления Дмит
рия Дмитриевича перед 
студенческой молодежью. 
Хочется отметить несколь
ких узловых моментов, на 
которых сосредоточивает
про^ссор внимание буду
щих врачей.

Врач должен постоянно

вопроса: неправым может 
оказаться и заказчик (а как 
быть в этом случае с золо
тым правилом сферы серви
са, утверждающим, что за
казчик, клиент, посетитель 
всегда прав?). Много ли 
найдется смельчаков, гото
вых вынести все эти волне
ния, хождения по инстан- 
ЦИЯ1М и располагающих в 
достатке свободным време
нем? Большинство, скрепя 
сердце, забирают нерадую- 
1цую их обновку.

Отказы, возвраты, пере
делки, конфликтьь. А  где 
же инструмент управления, 
предоставленный заказчику 
в виде талонов качества? — 
просится логичный вопрос. 
Отмечая несомненную поль
зу этих талонов, необходимо 
заметить, что инструмент 
этот далеко- не совершен
ный. Пальто пятиклассницы 
испортила закройщица С. П. 
Ефимова. Качество, как мы 
уже знаем, хуже некуда. 
Что это, случайность? От
нюдь. Работники, заведущая 
ателье свидетельствуют:
Ефимова груба с заказчика
ми, не прислушивается к их 
просьбам, работает небреж
но, без любви к делу. После 
такой рекомендации естест
венно ожидать в талонах 
качества закройщицы
сплошь двойки, самое боль
шее — тройки. Напротив. 
Большинство отличных
оценок, всего одна тройка. 
В августе (сентябрьские 
итоги не подводились — в 
ателье кончились талоны 
качества) закройщица полу
чила сполна премиальные, 
имела виды на призовое ме
сто в соревновании. Снова, 
как и в парикмахерских,- 
парадокс: плохой работник 
может легко стать передо
виком.

— Ничего в этом удиви- 
тельнюго нет, — излагает 
свое мнение потерпевшая 
Г. Г. Румянцева. — У  таких 
закройщиков богат арсенал 
приемов выдавливания хо
роших оценок. Недавно мне 
шили в ателье пальто. Плохо 
сшили, с браком. Закройщи
ца обешдла, что переделает. 
Поверила я, поставила вез
де отличные оценки и даже

ная с таких, как; «С вашим 
сердцем долго не протя
нешь», и кончая обычными 
медицинским тер.минами, 
вроде «дефект напсьтнения», 
«капельное сердце» и т. п., 
могут явиться источником 
тяжелых переживаний у 
людей мнительных. Недопу
стима пессимистическая ин
формация о диагнозе, лече
нии и прогнозе заболевания, 
но так же вредна и слишком 
опт:'1М'Истинная картина, ког
да болезнь характеризуется 
как пустяк, мелочь.

Слово — могущественный 
фактор воздействия на чело
века, И надо уметь им поль
зоваться. Дмитрий Дмитрие
вич любит повторять афо
ризм: «Без психсьтогии мож
но только починять сапоги и 
прививать растения». Душев
ная беседа врача с больным 
по существу уже является 
началом леченк.ч.

Этим правилам сам про
фессор следует неотступно, 
всю жизнь. Его клинические 
л€кцI^и представляют глубо
кий, всесторонний анализ па
тологии больных с привле
чен :1ем самых современных 
достижений мировой науки.

Дмитрий Д.митриевич при
знался, что в одном только 
идет вразрез с научными ус
тановками медицины: часы, 
отводекнь:е на отдых, запол
няет трудом.

—Знаете, не .могу отказать 
себе в удовольствии свобод
ное от сиюминутных дел 
время провести где-нибудь в 
тиши, чтобы - сосредоточить 
свое внимание на написании 
статьи или монографии. Ка
кое это удовольствие — сво
бодное время!

Ученик и ближайший по
мощник Дмитрия Дмитрие
вича до-цент Р. С. Карпов 
рассказывает:

— С 1924 год-а, не пропу

стив ни одного лета, Дмит
рий Дмитриевич проводит 
свой отпуск на курортах: 
Аул, Боровое, Карачи, Ши- 
ра. Но ездит он туда не от
дыхать, а работать. В тече
ние сорока лет был консуль
тантом курорта Лебяжье в 
Алтайском крае. Под его ру
ководством там проводились 
исследования по вопросам 
гелиотерапии, комплексно
го лечения больных тубер
кулезом, кумысолечения, 
всесторонне изучена вода 
местного горько-соленого 
озера и обосновано ее при
менение для лечения желу
дочно-кишечных заболева
ний.

В довоенный период Д. Д. 
Яблоков и про<}зессор К. Н. 
Черепнин организовали в 
Лебяжьем хирургическое от
деление. положив начало 
оперативному • лечению ту- 
берку.дезных больных в ку
рортной обстановке. Дмитрий 
Дмитриевич привлек к воп
росам сибирской курортоло
гии десятки практических 
врачей и молодых учень1Х 
различных специальностей.

Лишь последние пять лет 
он проводит отпуск на Си
нем утесе. И это для него 
самое плодотворное в науч
ном плане время.

Наша беседа с Дмитрием 
Дмитриевичем заканчивает
ся тем же, с чего началась.

— Мы преодолели ту ди
кость, о которой Г0В0|РИЛ 
В. И. Ленин, — говорит про
фессор, — но мы еще не до
стигли идеала социалисти
ческой культуры. Мой совет 
студентам: не замыкайтесь 
в узких рамках своей спе
циальности, по-чаще посе
щайте «аллеи муз» — худо
жественной литературы, му
зыки, живописи. Расширяй
те кругозор, вырабатывайте 
в себе высокие гражданские 
качества, четко определите 
цель своей жизни и ни на 
шаг не отступайте от выра
ботанных в юношеские го
ды принципов, от клятвы 
советского врача, которую 
вы дадите по окончании ву
за. Гордо несите по жизни 
звание Человека. Пусть это 
слово применительно к вам 
бущет написано не только с 
большой, но и художествен
но изображенной заглавной 
буквы!

И.менно таким Человеком 
является сам Д. Д. Яблоков. 
Его заслуги высоко оценены 
партией и правительством: 
он награжден двумя орде
нами Ленина, орденом Ок
тябрьской Революции, дву.мя 
орденами Трудового Крас
ного Знамени и семью меда
лями. Дмитрий Дмитриевич 
дважды избирался депута
том Берховного Совета 
РСс>СР. Ему присвоено зва
ние почетного гражданина 
города Томска.

Он ведет активную работу 
в ряде обществ, междуна
родных ассоциаций и сою
зов, редактирует соответст
вующие разделы в медицин
ских энциклопедиях и жур
налах. Находит время вы
ступать и в местной печати. 
Помнится, он охотно от
кликнулся на нашу просьбу 
нагкисать обращение к сту- 
денту-первокурснику. Пере
давая в редакцию заметку, 
сказал ярко характеризую
щую его фразу; «Не ставьте 
в подписи громких титулов, 
я  — врач. Это звучит доста
точно весомо».

В. МОИСЕЕВ.
Фото в. Ковалева.

письменно поо.дагодарила i 
исполнителей за чуткое, | 
внимательное отношение. И 
напрасно: все осталось, как 
было, к пальто никто не ; 
притронулся.

Даже после того, как Ефи
мова испортила дочке паль
то, Галина Григорьевна по
стеснялась выставить пло
хие оценки: делу не помо
жешь,- а на скандал нале
теть можешь. И большин
ство заказчиков думают и 
поступают именно так. Мож
но упрекать их за благоду
шие, граничащее с бесприн
ципностью, за потворство 
бракоделам, но делу этим 
мало поможешь.

Развивать, совершенство
вать систему управления 
качеством необходимо. Не
которые шаги в этом на
правлении в объединении 
ТомскгоР'Швейбыт делаются. 
Т. В. Крестовоздвиженская, 
главный инженер объедине
ния, рассказала об оценках, 
выставляемых портному за 
каждую операцию, об отрыв
ных карточках качества ра
боты портного, введенных в 
ателье мод «Березка». Рабо
та нужная, важно продол
жать ее. Но если заказчик 
по-прежнему будет пла-. 
тить вперед, не будет избав
лен от хлопот и волнений— 
проблему качества долго не 
удастся решить. Нельзя со
гласиться с заявлением 
Т. В. Крестовоздвиженской, 
что, поскольку ателье и 
объединение на хозрасчете, 
они не смогут выполнить 
заказы без платы вперед, что 
никто им не разрешит изме
нить существующий поря
док. В прибалтийских рес
публиках, например, уже 
успешно пробуют эту систе
му и добиваются отличных 
результатов. Ну, а в отноше
нии того, разрешат или нет, 
известна позиция А. Ф. 
Чумака, заведующего отде
лом цен облисполкома: мож
но разрешить все, что на
правлено на улучшение об- 

, служивания трудящихся. 
Вновь просится экспери
мент...

В. МОКРУШИН.

С П У Т Н И К  
«ЭГ к Р А Н»  
в Р А Б О Т Е

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 11 ноября. 
(ТАСС). Как уже сообща
лось, 26 октября 1976 года, в 
соответствии с программой 
дальнейшего развития си
стем телевизионного веща
ния с использованием тюкус- 
ственных спутников Земли, 
в Советском Союзе был осу
ществлен запуск нового 
спутника «Экран».

В результате проведенной 
коррекции траектории спут
ник перешел на стационар
ную круговую орбиту с па
раметрами, при которых 
обеспечивается постоянное 
положение спутника относи
тельно поверхности Земли 
над точкой экватора 99 гра
дусов восточной долготьь

У;стаяовленные на спутни
ке остронаправленные ан
тенны и ретрансляционная 
аппаратура большой мощно
сти обеспечивают высокока
чественный прием цветных 
программ Центрального те
левидения на территории 
Сибири и Крайнего Севера с 
помощью приемных устано
вок коллективного пользо
вания.

Передача программ Цен
трального телевидения на 
спутник осуществляется с 
наземного передающего 
пункта на частоте 6 ггц. Ве
щание со спутника ведется 
на частотах 702—726 мгц ме
тодом частотной модуляции.

В день празднования 59-й 
годовщины Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции с помощью спут
ника «Экран» были проведе
ны опытные прямые переда
чи из Москвы для жителей 
Якутии, Красноярского грая, 
Тувгшской АССР и других 
отдаленных районов Сиби
ри, не охваченных рейсе се
тью станций «Орбита».

с<МЫ РАДЫ
ЭТОМ У
ВИЗИТУ...»

БЕЛГРАД, 11 ноября. 
(Корр. ТАСС). На заводе 
«Электронска индустрия» 
в городе Земуне как са
мую дорогую реликвию 
хранят бюст В. И. Лени
на. Его подарил рабочим 
предприятия Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев, который 
побывал здесь во время 
своего визита в Югеюла- 
вию в 1971 году.

— Леонид Ильич бесе
довал тогда с рабочими, 
а затем выступил на ми
тинге югославо-советской 
дружбы, — рассказал 
корреспонденту ТАСС за
меститель секретаря пар
тийной организации заво
да И. Радович. — Визит 
Л. И. Брежнева в СФРЮ 
и его приезд на наш завод 
произвели на меня лично 
и на весь коллектив ог
ромное впечатление.
Вспоминаю, как во время 
митинга я вглядывался в 
лица рабочих и видел, с 
каким вниманием и те
плотой сл.ушэют они вы
ступление Генерального 
секретаря ЦК КПСС. Сло
ва товарища Л. И. Бреж
нева были особенно близ
ки коллективу нашего

предприятия, ибо мы дав
но уже поддерживаем 
тесные контакты с наши
ми советскими коллегами.

Многое изменилось на 
заводе за минувшие пять 
лет. Коллектив предприя
тия. руководствуясь ре
шениями X  съезда СКЮ, 
широко внедрил в произ
водство новую техноло
гию, повысил качество 
изделий,’ расширил их 
ассортимент. Крупнейшим 
партнерам предприятия 
стал СССР, куда завод по
ставляет ежегодно два 
миллиона конденсаторов 
и сопротивлений, другие 
узлы и детали для теле
визоров и радиоприемни
ков.

— Как видите, — про
должает И. Радович, — 
связи нашего завода с 
Советским Союзом от го
да к году крепнут. Тем 
самым мы вносим свою 
скромную лепту в расши
рение югославо-советско
го сотрудничества. Я 
убежден, что нынешний 
визит в СФРЮ Леонида 
Ильича Брежнева откро
ет новые перспективы со
трудничества между на
шими странами. Поэтому 
мы очень рады этому ви
зиту и приветствуем 
предстоящие переговоры 
между И. Броз Тито и 
Л. И. Брежневым. Мы го
ворим Генеральному се
кретарю ЦК КПСС: «Доб
ро дошли» — «Добро по
жаловать».

Г. ПОЛЕГАЕВ.

Призыв коммунистов
БОНН, 12 ноября. 

(ТАСС). Пр^идиу.м Прав
ления Германской ком
партии опубликовал в 
Дюссельдорфе заявле
ние в связи с делом уво
ленных в отставку гене
ралов Крупинского и 
Фран ке, вьк к азавшихся 
за насаждение в бунде
свере традиций наг^ист- 
ского вермахта.

События последнего 
времени, подчеркивается 
в заявлении, порождают 
серьезную тревогу: в бун
десвере растет влияние 
наиболее правых и реак
ционных сил крупного 
капитала. Это полностью 
противоречит положе
ниям Зачсллоящтельного 
акта совещания в Хель
синки, договорам ФРГ с 
социалистическими госу
дарства-ми, а также инте

ресам безопасности сосед
них с Федеративной Рес
публикой государств.

ГКП решительно вы
ступает против использо
вания бундесвера как ин
струмента военно-про
мышленного комплекса и 
наиболее реакционных 
сил, против превращения 
его в постоянную угрозу 
миру и ра1зрядки напря
женности и требует уда
ления из состава коман- 
дова!Н1ия бундесвера всех 
противников мира и де
мократии, поборников 
неонацизма и милитариз
ма.

Германская компартия 
обращается к демократи
ческой общественности 
ФРГ с ПРИЗЫ.ВОМ усилить 
борьбу против гонки во
оружений, против ми-ти- 
таристов и реваншистов.

СЪЕЗД ПО Р Т У Г А ЛЬ СКО Й  
К О М П А Р Т И И

ЛИССАБОН, 11 ноября. 
(ТАСС). Сегодня здесь от
крылся V III съезд Порту
гальской коммуиистиче- 
окой aefymu — боевого 
авангарда трудящихся 
страны. Съеод проходит 
под лозунгом «Через де
мократию — к социализ
му». В его работе приии- 
мают участие 1.200 деле
гатов, предста)вляющи€ 
115 тысяч членов партии, 
а также посланцы ко.мму- 
нистических и рабочих 
партий, национально-ос
вободительных движений 
и других прогрессивных 
организаций почти из 60 
стран мира. Среди них— 
делегация КПСС во главе 
с каадидатом в члены 
Политбюро ЦК КПСС, се
кретарем ЦК КПСС Б. Н. 
Поно м аревьгм.

С докладом вЫ’Ступил 
Генераиькый секретарь 
ПКП Алваро Куньял. 
Подводя итог пути, прой
денному за два с полови
ной года после сверже
ния фашистской дикта
туры, он отметил огром
ные успехи, достигнутые 
за столь короткий период 
португальским народом, 
революционными силами 
страны.

При фашистском режи>- 
ме, сказал А. Куньял, 
Португалия была изоли
рована от остального ми
ра. Сейчас она поддержи
вает многосторонние меж
дународные связи. Бурно 
развиваются отношения с 
Советским Союзом и дру
гими социалистическими 
странами, созданы усло
вия для проведения под
линной политики нацио
нальной ' независимости, 
дружбы и сотрудничества 
со всеми народами мира.

Португальские гсомму- 
нисты, заявил Генераль
ный секретарь ПКП, всег
да будут считать нераз
дельными свои нацио
нальные и интернацио
нальные задачи.

Обращаясь к делегатам 
съезда, А. Куньял под
черкнул, что не может 
быть никакого решения 
существующих проблем 
без ПКП, а тем более —  
против нее. Генеральный 
секретарь ПКП призвал 
крепить единство рабоче
го кла’оса и всех трудя
щихся, всех демократов и 
па’триотов, крепить союз 
народа с вооруженными 
силами.

ПЛАНЫ ЕГИПЕТСКОГО 
П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А

КАИР, 11 ноября. 
(ТАСС). Президент АРЕ 
А. Садат выступил на за- 
се*да!нии носвого ерипетско- 
го правительства с изло
жением задач этого пра
вительства.

Он подчеркнул, что 
главной задачей по-преж- 
кему остается освобожде
ние оккупированных тер
риторий. На второе место 
выдвигается задача ук- 
релления. демократии 
внутри страны. На третье 
место црезидент поставил 
задачу внутренней рефор
мы с целью преодоления 
многоч ис ленных тр удно- 
ст€р1, с которьши сталки
вается страна.

Сложность этапа, зая
вил Л. Садат, заключает
ся в том, что все эти за
дачи должны выполнять
ся одновременно.

Еп’шет, продолжал пре
зидент, викогда не участ
вовал и не будет участво
вать в меЖ’араб1ских бло
ках. Он против разделе
ния арабов на реакционе
ров и прогрессистов, 
монархистов и республц- 
ка«це1В, социалисте» и ка
питалистов. Наша идеоло
гия в межарабских отно
шениях сводится к сле
дующему принципу: мы
являемся лишь арабами.

Он с удовлетворением 
отозвался о развитии ети- 
петско-америка1НС1Ких от
ношений, отметив, что в 
этом году США оказали 
Егишту помощь в размере 
750 млн. долларов. Мы 
должны, сказал Садат, 
сотрудничать с новым 
американским президен
том на осяосве тщежнето 
стратегичесжого курса.
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П О Л Я Н К А  И П А Р Т И М
На днях радостное событие ' отметил 

Виктор Васильевич Поздняков, ныне 
пенсионер, а в прошлом — начальник 
областного производственного управле
ния хлебопродуктов. Исполнилось 50 лет 
с тех пор, как он вступил в ряды ком
мунистов.

За плечами юбиляра большая, насы
щенная событиями жизнь. В 1924 году 
Виктор Васильевич возглавил первый в 
Томске пионерский клуб «Юный лени
нец», а спустя два года был принят в 
члены КПСС.

Немалый вклад внес В. В. Поздняков 
как организатор хлебопекарного произ
водства в области. В 1941 году он добро

вольцем ушел на фронт. После ранения 
снова вернулся в Томск.

Торжественно чествовал в этот день 
золотого юбиляра коллектив областного 
управления пищевой промышленности. 
Хотя Виктор Васильевич на пенсии, но 
он до сих пор не устранился от дел. Ча
сто бывает на хлебокомбинате, - встре
чается с молодежью, передает ей свой 
богатый опыт. Наверное поэтому среди 
поздравляющих было так много .моло
дых. Пришли и самые юные — пионе
ры. Виктор Васильев'ич услышал много 
теплых слов, ему была вручена почет
ная грамота Советского райкома партии.

Г. ГЕННАДИИ.

0  Поз дра вл е ния  |

в е т е р а н у  |

® С о р е в н о в а н и е  | 
с т у д е н ч е с к и х  | 
р е ф е р а т о в  |

Ф К и б е р н е т и к и  | 
собрались в ТИАСУРе I
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БЛАГОДАРНОСТЬ
М И Н И С Т Р А

По итогам Всесоюзного 
конкурса студенческих работ 
по общестпенным наукам, ис
тории ВЛКСМ и международ
ному молодежному движению 
23 работы студентов ТИАСУРа 
получили высокую оценку на 
городском конкурсе. Доклад 
Р. Фальковской, посвященный 
вопросам философии, был ре
комендован на республикан
ский конкурс и отмечен благо
дарностью министра высшего 
и среднего специального об
разования РСФСР. Реферат 
«Психологические и эстетиче
ские факторы и их влияние на 
производительность труда», 
выполненный студентами
С. Жариковым и В. Левиной 
совместно со студентами пед
института М. Бадян и С. Бор- 
киным, был также отмечен 
благодарностью министра на 
республиканском конкурсе.

И. ФЕД О РО ВА .

ВСЕСОЮЗНАЯ  
Ш К О Л А  
В Т О М С К Е

в четверг при ТИАСУРе на
чала работу всесоюзная школа 
по использованию электронно- 
вычиспительных цифровых ма
шин «Мир». Участие в десяти
дневных занятиях этой школы 
принимают специалисты из 
Москвы, Ленинграда, Киева, 
Ижевска, Павлодара, Красно
ярска и других городов стра
ны.

ЭВЦМ  «Мир»— сравнительно 
небольшая машина, исполь
зуемая, как правило, не в вы
числительных центрах, а в ву
зах, лабораториях, проектных 
организациях, на предприяти
ях. На второй всесоюзной шко
ле, проходившей'^ в Одессе, 
специалисты ТИАСУРа до
ложили о применении «Ми
ра» для решения се
рии проектировочно-конструк
торских задач, где обычно та
кие небольшие машины не 
применяются. Поэтому и было 
решено провести очередное 
занятие школы в Томске и по
святить его в основном этому 
новому направлению, которое 
особенно успешно будет раз
виваться на машинах «Мир-3».

И. ГЕОРГИЕВ.

СТРАНИЧКА ДЕТСТВА  
П Н С А Т Е Л Ь Н И Д Ы

о  нашей землячке — пи
сательнице Галине Николае
вой — не однажды писали 
томские газеты. Десять лет 
назад в «Красногл знамени» 
был опубликован очерк, 
написанный после поездки 
на родину писательницы — 
деревню Усманку и в село 
Мазалово. В нем были и та
кие строки; «Многое еще 
предстоит сделать... Пред
стоит найти дом, где был 
детский сад, куда бегала бу
дущая писательница в 16 — 
17-м годах. Предстоит уз
нать, что сейчас в здании 
бывшей гостиницы Самохва
ловых». Но если Льву Федо
ровичу Дичурину, автору 
книги о Г. Е. Николаевой, в 
сравнительно короткий срок 
удалось установить, что в 
бывшей гостинице купца Са
мохвалова сейчас располо
жен научно-исследователь
ский институт курортологии 
и физиотерапии, то дом, где 
находился детский сад, до 
сих пор известен не был.

Недавно я познакомилась 
с Марией. Помпеевной Ма- 
лышкиной. И буквально с 
первых же фраз нашего раз
говора узнала, что она в 
1916 году работала... бонней 
в детском саду, куда ходила 
Николаева, и помнит ее. Мы 
договорились с Марией Цом- 
пеевной о встрече, и вот что 
я узнала.

— В 1916 году, — расска
зывала Мария Помпеевна, — 
в одной из томских газет 
появилось объявление; «Тре
буется бонна в детский сад 
гимназии Тихонравовой».

Ги.мназия Натальи Андре
евны Тихонравовой находи
лась в угловом доме на пе
ресечении улиц Фрунзе и 
Крылова. Сейчас там рас
положено Томское областное 
управление профессиональ
но-технического образова
ния. Пришла я устраиваться, 
а там и другие девушки 
ждут, все красивые, наряд
ные. А  я была одета бедно, 
скромно. Однако Наталья 
Андреевна выбрала меня и

13 ноября. Концерт лауреата  
премии Л енинского  комсом ола, 
лаур еата  международного  кон 
кур са  Госуда(Зственного К р а с 
ноярского  ансам бля танца Си
бири.

Начало — в 17 н 20 часов.

ТЕЯТР
13 ноября — спектакль 

«Квад р атур а  круга».
Начало — в 19 час. 30 mihh.

ш т

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Зорро» (две серии) — 8-30. 

13-30. 16. 18-30, 21. «Обезья
ний остров» — 1 1 ,

имени М. ГОРЬКОГО 
«Свад ьба Л и н ы »  —  9, 10-50, 

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «А ли са  здесь больш е не

ж и вет»  —  9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. Зал  кн- 
кохро-никтт. «И все-таии я  ве
рю» (две сер-ин) —  9, 11-05,
16-ГО. «Вд охновение» —  17-20. 
«Будни  уголовного  р о зы ска»  —  
18-40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«А ли са  зд есь  больш е не ж и 

вет» —  9. 12-40, 16-20, 20.
« П усть  говорят» —  10-50, 14-30.
18- 10, 21-50. «Ко р о ль  в Нью- 
Йорке» —  8-30, 12, 14. « М у ж 
чи н ы  в 'е е  ж и зн и »  —  16,, 17-50.
19- 40. 21-30. «Ко ро ль  м анеж а» 
~  10-30.

«ПИОНЕР»
М ул ьтф и 1льм  «Конен-Горбу- 

нок» —  9, 10-20, 11-40. «Ш тор м  
на суш е »  —  13, 14-40. «Ш а«а- 
бу в м ы ш ело вке*  — 16-20, 
18-20, 20-20.

«СИБИРЯК»
«З а  обланамм небо» —  9-20. 

« В и н н е ту  — сы н  И нчу-Чуна»
(две серии) —  11, 13-30, 16,
18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
«А л и са  зд есь  бО|Льше' не 

ж и вет»  —  19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

«АВАНГАРД»
«С отрудник Ч К »  —  1 1 , 15.

«Сы н председателя» —  17, 19,
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«И х  знали  то лько  в лицо» —
16-40, 20-30.

приняла на работу. Потом 
она очень полюбила меня, 
сделала своей помощницей, 
доверяла мне очень, порз^а- 
ла ключи от сейфа с ценно
стями и т. д.

Это был первый детский 
сад в городе.* Располагался 
он на верхнем этаже гимна
зии. А  так как он был плат- 
ны.м, то посещать его могли 
только дети состоятельных 
родителей. (Галину Во^лян- 
скую, по всей вероятности, 
устроил в сад дядя ее мате
ри купец Самохвалов, один 
из самых богатых людей го
рода). По утрам детей при
возили в садик в экипажах. 
В 8 часов утра горничная по 
имени Варя открывала вход
ную дверь, и ребята бежали 
наверх. Я жила тогда в ком
натке на верхнем этаже и, 
когда слышала их топот на 
лестнице, выходила к ним.„

Галю Волянскую я помню 
хорошо. Ей было тогда пять 
лет. Веселая, бойкая девочка 
с огромными глазами... Она 
была заводилой, все время 
собирала вокруг себя детей. 
То придумает игру в театр, то 
во врача... Понатащит pad- 
ных баночек, скляночек, при
нимается всех лечить, всех 
растормошит, расшевелит, 
никому покоя не даст. Она 
знала очень много игр, даже 
больше, чем наши воспита
тели. Я умела тогда лепить 
разные фигурки: зверюшек, 
человечков... Ведь свое дет
ство я провела в деревне, а 
там мы часто лепили из гли
ны. Лепкой я занималась и с 
ребятишками. Иногда чита
ла им, но это было реже, по
тому что читать в то время 
я умела плохо (учиться в 
школе не было возможно
сти, а грамоту одолела с по
мощью политических ссыль
ных). Поэтому, .когда я при 
чтении делала ошибки,. Галя 
нередко поправляла меня, 
хотя ей было всего пять лет.

Детский сад Тихонравовой 
просуществовал недолго.

И. АНДРЕЕВА.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«И дож дь с м ь т а е т  все сле
ды» —  15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
пос. НОВОГО 

«А нна Каренина» — 19, 21.

С У ББО Т А , 13 ноября 
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А  

М О С КВА
10.10. Цв. «АБВГДейка». 10.40. 

Цв. «О чев (И 'Д ное-не вероятен ос з>.
Ведет С. П. Капица. 11.40. Цв. 
«В гостях у сказйи». «Новый 
Гулл'иверг». Художественный 
фильм. 13-00. Новости. 13.10. 
Цв. Программа мультфильмов.
13.40. Цв. «Утренняя почта». 
Музыкальная программа. 14.10. 
Цв. «Почта программы «Здо
ровье». Ведет Ю. Белянчнко-ва.
14.40. Цв. «Песня-76». 15.10.
Цв. «Содружество». Телевизи- 
онный журнал. 1'5.40. Пре
мьера телевизионного много- 
серийного художественного

.фильма «Рожденная револю
цией». 7-я серия. «В ночь на 
20-е». (Киностудия им. Дов
женко.” По заказу Гостелерадио. 
1976 г.). 17.00. «Время». 17.40. 
Цв. «Петя и волк». Премьера 
телевизионного музыкального 
фильма. («Экра1Н>). 16.20. Цв.
«  Москвичка >. Те лови 3 ионн ый

СТУДЕНЧЕСКАЯ
З Д Р А В Н И Ц А
Так называют в ТПИ про

филакторий, который от
крыт недавно после капи
тального ремонта. Гордость 
профилактория — физиоте- 
рапевтинеское отделение ос
нащено самым современным 
оборудованием. Это аппара
ты для лечения диадинами- 
ческими токами, ультразву
ком, массалсем. Водолечеб
ница имеет пять ванн и бас
сейн. За здоровьем студен
тов внимательно следят вра
чи Л. С. Часовских, И. М. 
Калико, Е. А. Михайлова.

Сегодня в профилактории 
одновременно могут отдох
нуть и поправить здоровье 
200 человек.

Р. ГОРОДНЕВА.

о  чем пели струны
Состоялся второй концерт 

из цикла «Старинная камер
ная музыка». Торжествен
ные, возвышенные звуки
кончерто-гроссо А. Карелли 
открыли вечер. Играл ка
мерный оркестр музыкаль
ного училища (художествен
ный руководитель и дири
жер — виолончелист сим^ю- 
ничеокого оркестра В. Мак
симов). Была исполнена та.ч- 
же увертк>ра И. Генделя из 
оперы «Альцина». Затем
преподаватель музыкального 
училища Г. Гойхман спела 
арии И. Генделя и А. Скар
латти, фортепьяно •— препо
даватель музучилища Л. Ра
щупкина. Она же аккомпа

нировала в двойном виолон
чельном концерте А. Виваль
ди, который сыграли В. Мак
симов и И. Барковская.

Особый интерес предста
вило для слушателей ' вы
ступление струнного кварте
та артистов филармонии 
(С. Зеленкин, П. _Чеботов, 
В. Третьяченко, В. Макси
мов). Прозвучали произведе
ния, написанные в X III — 
XV III веках. Песня «фран
цузского трубадура (X III 
век), баллада и рондо Гий
ома де Мато (XIV век), хора
лы XVI и XV II веков. Ларго 
и жига И.-С. Баха, менуэт и 
шутка из 2-й сюиты И.-С. 
Баха (соло на флейте — ар
тист симфонического орке
стра А. Сафонов) — все было 
сьпщано на высоком профес
сиональном уровне.

Небольшой зал изобрази
тельной студии До.ма уче
ных, как и на первом кон
церте, был заполнен до отка
за студентами вузов, науч
ными работниками, музы- 
кантами-профессионалами— 
поклонниками камерного 
музицирования.

Коллектив исполнителей 
клуба камерной музыки ра
дует нас своим искусством 
лишь третий год. Но он уже 
сумел завоевать среди томи
чей признание. Следует, на
верное, упомянуть, что бли
жайшая интересная встреча 
в клубе камерной музыки 
состоится с эстонски.м ан
самблем старинных инстру
ментов в конце ноября.

С. ШИФРИС, 
старший преподаватель 

университета.
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М У З Ы К А Л Ь Н Ы Й  
Ф А К У Л Ь Т Е Т  
В Ш К О Л Е
в Кривошеинской сред

ней школе отк.рыт фа
культет музыкальной 
культуры. Возглавляет 
его преподаватель детской 
музыкальной средней 
школы В. П. Афанасьев. 
Старшие ребята познако
мятся с творчеством из
вестных композиторов, 
услышат их произведе
ния, будут учиться пони
мать и любить музыку.

Первое занятие, которое 
прошло на факультете, 
было посвящено жизни и 
творчеству П. И. Чайков
ского. А  на следующем

занятии школьники услы
шат рассказ об оркестре 
народных инструментов.

Для школьников на
чальных классов здесь 
же открыт кл’уб любите
лей музыки.

С. МОСИНА.

В С П О Р Т З А Л  
З А  З Д О Р О В Ь Е М
в спортивном зале под

шипникового завода уже 
шестой год работает оз
доровительная группа. 
Здесь занимаются лечеб
ной гимнастикой завод
чане среднего и пожило
го возраста. Занятия про- 
Э01ДЯТСЯ два раза в неде
лю. Ведет их инструктор 
по лечебной физкульту
ре С. А. Кайлова.

— Если вам нездоровит

ся, приходите к нам, — 
говорит староста группы 
А. А. Семенова. Она за
нимается лечебной гим
настикой шестой год. С 
первы.х дней организации 
группы здоровья регуляр
но приходят в спортзал 
ветераны завода Б. М. Бе
ленький, Л. Н. Зна1мен- 
ский, Л. В. Повинич, К. Л. 
Мельник и другие.

Т. ФЕДОРОВ.

П Р О Щ А Й ,
Т Р У Б А  З О В Е Т

В этот вечер помещение 
клуба завода режущих 
1гнструментов преврати
лось в своеобразное кафнз. 
За столиками встрети
лись молодые ребята, ко
торым предстоит в нояб
ре уйти в армию, ветера

ны производства, пред
ставители ' общественно
сти, друзья и подруги 
призывников. Шел инте
ресный разговор о служ
бе в армии, о планах на 
буду щее. Д опр'изывн и к
А. Климов за два года 
работы на заводе овладел 
пятью специальноетями. 
Здесь у него трудятся 
мать, сестра с мужем, и 
Александр твердо решил, 
что после армии обяза
тельно вернется в завод
ской коллетстИ'В. Токарь 
комсомольско - молодеж
ной бригады С. Савенков, 
рабо-чий ремонтно-строи
тельного управления за
вода С. Иванов и раоон-ий 
JB. Кинев рассказали о 
том, какими профессия
ми удалось им овладеть, 
когда они готовились к 
службе в армии.

И. МАРТЕМЬЯНОВА.
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в КРАСНЫЙ УГОЛОК-НА ОГОНЕК...
Все чаще свободное от ра

боты и учебы вре.мя моло
дежь мано.метрового завода 
проводит в красных уголках 
свои.х общежитий. Здесь 
проходят интересные встре
чи, вечера отдыха, диспуты.

1-1едавно в общежитии 3 
состоялся тематический ве
чер «Молодежь и книга». 
Выступившие на вечере биб
лиотекарь В. В. Цаплиенко, 
работница О. Федорова и 
другие рассказали о том, ка
кую большую рюль в жизни, 
в расширении кругозора и

фор.мировании .мировоззре
ния молодого человека за- 
ни.мает книга. Были офор.м- 
лены книжные выставки по 
читательским формулярам 
сестер Зинаиды и Марии 
Пивоваровых, работниц це
ха № 4, успешно сочетаю
щих труд на заводе' с j^ie- 
бой в ШРМ. Они считаются 
самы.ми активными читате- 
ля.ми заводской библиотеки. 
Зинаида Пивоварова расска
зала о том, что она читает, 
что привлекает ее в той или 
иной книге.

Участники вечера могли 
познакомиться с новинками, 
поступившими в оиблиота- 
ку, взять тут же заинтересо
вавшую их книгу. После это
го тс.матического вечера в 
филиал библиотеки, располо
женный в общежитии, за
писалось 80 новых читате
лей.

Нс .менее интересным был 
вечер в общежитии № 1, те
ма которого называлась 
«Комсомол и пятилетка». Ца 
нем выстз'пили ветераны .за

вода II заводской комсомо
лии Г. В. Афанасьева и 
Ю. А. Морозов. Они расска
зали об энтузиазме, с кото- 
рьг.м .молодежь работала в 
годы войны и послевоенное 
время. Заместитель секрета
ря комитета ВЛКСМ Л. Род- 
никова рассказала о сего
дняшних делах заводской 
.молодежи. Вечер закончил
ся демонстрацией фильмов 
«Рабочий класс на экране» и 
«Стройка века»,

В. ПАВЛОВА.
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ЧЕЛОВЕК РОДИЛСЯ.
Фото М. Гладуша.

ЗАМЕТКИ О ПРИРОДЕ

зимы ДЫХАНЬЕ
По календарю только середина 

ноября — последнего осеннего ме- 
ся!ца, а на дворе вовсю хлопочет 
зима. Нынче она без обычных уп
реждений пожаловала в наши 
края рано и, на удивление даже 
старожилам, в середине октября 
так усердно укрыла белесыми хол
стами опустевшие нивы и притих
шие перелески, что без лыяс те
перь и не проберешься. Да и жгу
чие по-зимнему морозы не заста
вили долго себя ждать.

Хвойный ■ лес уже приоделся в 
ватные шубы. Угрюмые кедрачи 
да вековые ели, будто вобрав все 
тайны заснеженного леса, дышат 
стужей, суровостью.

Животные еще не свыклись с 
неожиданно дэанним наступлением 
зимы и ведут себя по-разному. 
Пушное зверье спешит обзаводить
ся теплыми шубами зимних фасо
нов и, мало-помалу осваиваясь с 
новой обстановкой, расширяет по
ле своей житейской деятельности, 
страницу за страницей вписывает 
в летопись зимней лесной книги. 
Модница-лиса хотя и’ с опаской 
еще, но тоже вписывает в эту кни
гу свои приметные строчки-«ве1ре- 
вскчки».по, опушкам рощ и засне
женным лугам — охотится за мы- 
шами-полевка.ми, прокладываю
щими под снежным покровом 
СБОИ стежки-дорожки. Натерпев

шись во время «чернотропа» стра
ха за свою преждевременно побе
левшую одежду, рад-радешенек 
ранней зиме заяц-беляк — теперь 
для него на каждом шагу надеж
ный укро.мный уголок.

Жители зимних подземных те
ремов подвержены зимней спяч
ке; степенный, неуклюжий на вид 
барсук и презабавный юркий бу
рундук, утеплив жилье и попол
нив запас разной снедью, уп
рятались от стужи в СБОИ опрят
ные хоромы и предались сну.

Обильный снежный покров и 
ранние нынче морозы осложнили 
жизнь не только копытиых, но и 
птиц. Первейшая забота егерей 
приписных охотничьих хозяйств
— устройство «лесных столовых »- 
укрытий с кормушками и со- 
лон1цами, используя для подкорм
ки сено, веники, а также зерновые 
отходы, припасенные с осени. На
ряду с подкормкой копытных 
нельзя забывать и промысловых и 
певчих птиц, которые в зимнюю 
непогодь и стужу зачастую гибнут 
от бескормицы. Зимнюю подкорм
ку певчих птиц в городских, да и 
сельских условиях не трудно ор
ганизовать и каждому штоольни- 
ку. Для этого требуется немногое
— лишь желание да любовь к 
пернатым.

Д. КРЕПАК.

клуб. Ш.35. Цв. Концерт ан
самбля песни и пляски Мо
сковского военного округа под 
упра1Еле1шем народного арти
ста РСФСР С. Баблоева. 20.00. 
Новости. 20. Г5. Цв. «Очевидное- 
иевероятное». 21.15. Цв. «Р а с 
сказы о худо:квиках>. «С. Д. 
Эрьзя». К 100-летию со дня 
рождения. 21.45. Цв. «М у
зыкальный абове.мент». <М. Ра
вель». 22,25. Цв. «Слово унено- 
му». Выступление члена-кор- 
респо'ндента АН СССР Ю. Золо
това. 22.40. Цв. Тираж Спорт
лото. 2.3.00 — 23.30. «Время».

В Т О РА Я  П Р О ГР А М М А  
ТО М СК

1Й.0О. Ф ильм —детям. «Снеж
ная баба». 18.10. Студня 
«Ю ность». «Понселанте нам 
удачи!» Конкурс молодых 
швейников То.мсной области. 
Ш.05. «Болди'но». Докумен
тальный фильм. T9.15. «Слово 
об ученом». К 80-летию со 
дня ронсдения действительного 
члена Академии меднц1инских 
наук СССР, почетного гражда
нина Томска Д. Д. Яблокова. 
19.30. «Притчи о колесе и био
сфере. Прнтча о земле». Науч- 
но-популяр1НЫй фильм. 19.35. 
Телевизионный клуб «Худо
жественная самодеятельыосты». 
У нас в студии вокальный 
квартет Дворца культуры под
шипникового завода. 20.16 — 
22.35. «Тадас Вшлнда». Теяев-и- 
зионный худоисествевный
фильм. 1-я и 2-я серин (Литов
ское телевидение).

Томский учебно-консультационный пункт Новосибир
ского института'инженеров водного транспорта объявляет 
прием студентов на I курс факультета заочного обучения 
по специальностям; эксплуатация водного транспорта, су
довождение на внутренних водных путях, гидротехниче
ское строительство водных путей и портов, э.дектропри- 
вод и автоматизация промышленных уста(ювок, судовые 
машины и механизмы.

Вступительные экзамены — с 15 февраля 1977 года.'
Прием документов — до 1 января 1977 года.
Доку.менты направлять по адресу; Томск-1, пер. Сов- 

партщкольный, 2, учебно-консультационный пункт 
НИИВТа, телефон № 2-26-51, дополнительный 3-49.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения приглашает на по
стоянную работу; осмотрщи
ков вагонов, слесарей под
вижного состава, токарей не 
металлу, газоэлектросварЩи- 
ков, стрелочников, мойщиц 
вагонов, экипировщиц, пар
ковых проводников и учени
ков проводников, грузчиков.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству, или в от
дел кадров вагонного депо.

ГПТ'У № 19 срочно требу
ются мастера производствен
ного обучения в группы ав
тослесарей. Ок.чад—150—160 
рублей в месяц.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Левина, 151-а, в бюро по 
трудруотройству, И1ЛИ ул. 
Лебедева, 102, ГПТ'У № 19.

МЕНЯЮ .трехкомнатную 
благоустроенную кварти
ру (46 м̂ ) в г. Горно-Алтай
ске на равноценную в т. Том
ске.

Обращаться: г. Горно-Ал
тайск, ул. Горно-Алтайская, 
32, кв. 32, к Петрову, тел. 
№  21- 86.

Томский городской отдел 
народного образования при- 
глашает на постоянную ра
боту: преподавателей мате
матики, физики, пения, ри
сования, в централизован
ную бухгалтерию гороно — 
бухгалтера в материаль
ную группу.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Левина, 73.

Управлению капитального 
строительства горисполкома 
на постоянную работу тре
буются инженеры и техни
ки—строители на должности 
инженеров-кураторов. Оклад
— от 98 до 126 руб. в месяц. 
Квартиры предоставляются 
в порядке очередности.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 1.51-а, в бюро по 
трудоз'-стройству, или ул. Га
гарина, 51, тел. № 2-58-85.

Городской сад обт.являет 
дополните.льный набор в
школу фигурного катани.ч 
на коньках детей 1969 —■
1971 гг. рождения. Запись 
производится ежедневно, с 
9 до 11 часов и с 18 до 22 ча
сов, в субботу и воскресенье
— с 9 до 18 часов на хоккей
ной коробке горсада.

Почтовые марки 
к празднику Октября

Первая советская почтовая 
марка была выпущена 25 
октября (7 ноября) старого 
стиля 1918 года, когда моло
дая Советская Республика 
праздновала первую годов
щину Великой Октябрьской 
социалистической револю-. 
ции.

В последующие годы вы
пуск почтовых марок к 
празднику Октября стал 
традицией, и филателисты 
отмечают 7 ноября ежегод
ным выпуском двух-трех 
памятных марок.

К 59-й годовщине Октяб
ря Министерство связи Сою
за ССР вновь выпустило 
три праздничные почтовые 
марки, объединенные об
щим призывом «Славим де
лами тебя. Октябрь».

Тексты на марках призы
вают обеспечить всемерный 
рост эффективности и ин
тенсификации общественно
го производства, бороться за 
высокие , темпы развития 
сельского хозяйства и дать 
продукции больше, лз^чшего 
качества и с меньшими за
тратами. На каждой марке 
на фоне производственных 
пейзажей ' эмб.чема «Знак 
качества», подтверждаю
щая, что текущая пятилетка 
есть пятилетка эффек
тивности производства и ка
чества. Все марки красоч
ные, многоцветные.

А. ПИЧУГИН,
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H A  К У Б О К  

P O C C O B E I A
в  Пензе состоялись сорев

нования на кубок Россовета 
СДеО «Буревестник» по пла
вательному многоборью. В 
соревнованиях приняли уча
стие и тенмичи. Большого ус
пеха добилась ученица 8-го 
класса школы № 53 Эмилия 
Дмитриева, ставшая бронзо
вым призером в плавании на 
спине. Тренирует спорт
сменку в. И. Черкашин. 
Неплохо выступила и вся 
команда, в общем итоге за
нявшая шестое место.

В. ОБУХОВ.

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 45-го тиража 

«Спортлото» и «Спортло
то-2», состоявшегося 10 но
ября:

«Спортлото» — 31 (плава
ние), 36 (слалом), 2 (авто
спорт), 17 (художественная 
гимнастика), 44 (фигурное 
катание), 35 (спидвей);

«Спортлото-2» — 27 (мото
спорт), 38 (стрельба из -тука), 
47 (хоккей с мячом), 14 (во- 
лейбо-т), 39 (самбо), 3 (акро
батика). (ТАСС).

Редактор
А. Ц. НОВОСЕЛОВ.

Городское бюро по трудо
устройству и информацией 
населения приглашает на 
постоянную работу в проект
ный институт Томскгралс- 
данпроект: инженеров и тех
ников — сантехников, ин
женеров по водопроводу и 
канализации, отоплению и 
вентиляции, ияженеров- 
строителей.

Обращаться: т. Томск,
лр. Ленина, 151-а, в бк>ро по 
трудоустройству.

Коллектив медиасо-саня- 
тарной части jN® 2 извещает 
о смерти врача

ГВОЗДЕВОЙ 
Валентины Павлов(НЪ4 

И выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Коллекти® Томского мон
тажного управления треста 
С'ибнефтехим'монтаж из
вещает о смерти члена 
КПСС

Б ЕС П А Л О ВА  
Виктора Гео'ргиеаича

и выражает глубокое собо- 
лезнонанне семье и близким 
покойного.

Вынос тела —‘ 16 ноября, 
в 2 часа дня, из квартиры 
покойного (г. ТО'Мск, ул. 
Кулагина, 27, кв. 63).
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